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рейтинг событий

Какие новости обычно из 
года в год предвосхищают 
наилюбимейший народом 

праздник — Новый год? Елки, 
праздничные столы, новогодние 
подарки, корпоративы, Дед Мороз 
и Снегурочка.

Время вносит свои коррективы. 
И от темы СВО никуда не деться и 
в преддверии Нового года. Причем 
новости, как и в другие месяцы по-
следних почти трех лет, и позитив-
ные, и негативные.

Судите сами. Смоленские участ-
ники СВО могут претендовать на 
списание долгов по кредитам, со-
ответствующий закон вступил в 
силу 1 декабря. Федеральный за-
кон № 391–ФЗ от 23 ноября 2024 
года позволяет заключившим кон-
тракт для участия в СВО мобили-

зованным, призывникам, контрак-
тникам и их супругам списывать 
кредитные долги до 10 миллионов 
рублей.

Напомним, что в Смоленской 
области и помимо этого действует 
целый комплекс мер поддержки для 
участников СВО и их семей.

Или еще. Глава региона Васи-
лий Анохин рассказал об активном 
привлечении участников специ-
альной военной операции к работе 
в органах власти по Смоленской 
области.

Губернатор подчеркнул, что бук-
вально все сферы жизни нуждаются 
в новых эффективных управленче-
ских кадрах — людях не только про-
фессиональных и компетентных, 
но и умеющих решать стоящие за-
дачи оперативно, решительно и с 

высокими результатами, и напом-
нил: таким уникальным опытом 
уже обладают военные из зоны 
СВО, поэтому президент Владимир 
Путин призвал задействовать их в 
органах власти всех уровней.

«Создаём условия, чтобы вы-
полнить это поручение главы го-
сударства. Ведь нам особенно важ-
но, чтобы такие специалисты — 
подготовленные, перспективные, 
умеющие и желающие работать, 
укрепляли муниципальную власть, 
которая непосредственно работа-
ет на земле, с населением», — от-
метил Василий Анохин.

На работу в администрацию Руд-
нянского района пришёл Владимир 
Степаненко, который с 2022–го по 
2024–й служил по контракту в ходе 
спецоперации. Кадровый офицер, 
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он награждён медалями «За От-
вагу», «За службу в спецназе», «За 
участие в специальной военной 
операции в Сирийской Арабской 
Республике», «За участие в специ-
альной военной операции на тер-
ритории Донецкой и Луганской 
народных Республик», отмечен на-
грудными знаками «За службу на 
Кавказе» и «Участник боевых дей-
ствий в Чечне».

«Владимир займётся близким 
ему делом — будет курировать 
военно–патриотическое воспи-

тание молодёжи, взаимодейство-
вать с организацией ветеранов 
и своими товарищами по ору-
жию — участниками СВО, за-
ниматься вопросами поискового 
движения и увековечения памяти 
защитников Отечества. Со своей 
стороны окажем необходимую по-
мощь и поддержку. Очень рассчи-
тываю, что примеру Владимира 
последуют и другие бойцы, вер-
нувшиеся с фронта», — уточнил 
смоленский губернатор.

Но встречаются и иные новости. 
Региональный суд огласил при-
говор по делу против устроителя 
диверсии на железнодорожной 
инфраструктуре в Смоленской 
области.

Местный житель К. в составе 
группы устроил поджог для раз-
рушения транспортного объекта, 
для подрыва экономической без-
опасности и обороноспособности 
страны, установил судья.

Смолянин, получив задание 
от неустановленного следстви-

ем заказчика поджечь устройства 
сигнализации, централизации и 
блокировки на железной дороге — 
релейных шкафов, отвечающих за 
интервальное регулирование дви-
жения поездов в Ярцевском райо-
не, и согласившись его выполнить, 
для облегчения диверсии привлёк 
подельника (тот уже получил на-
казание).

Совместно они разработали 
план совершения преступления, 
распределили роли. 16 октября 

прошлого года соучастник за воз-
награждение на своей машине до-
ставил К. из Смоленска к заранее 
оговоренному месту на перегоне 
«Сафоново–Милохово». К. дошёл 
до путей, где находились релей-
ные шкафы, открыл один и поджёг 
аппаратуру внутри, приведя ее в 
негодность.

По заданию он снял содеянное на 
смартфон, так как ролик был усло-
вием получения вознаграждения. 
После подельник отвез диверсанта 
обратно в Смоленск. Ущерб РЖД 
превысил 128 000 рублей, произо-
шла задержка подвижных составов, 
в том числе скорых пассажирских 
поездов.

«В связи с заключением досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве, 
с учётом обстоятельств, данных 
о личности, отсутствия отягча-
ющих и наличия ряда смягчающих 
наказание обстоятельств (актив-
ное способствование раскрытию и 
расследованию преступления, изо-
бличение соучастников, доброволь-
ное возмещение ущерба, возраст, 
полное признание вины, раскаяние, 
оказание матпомощи участникам 
СВО, поощрения), К. приговорён к 
семи годам заключения», — уточни-
ли в пресс–службе облсуда.

Три года из этого срока (мень-
ше, чем у подельника) виновный 
проведёт в тюрьме, остальные — в 
исправительной колонии строгого 
режима.

Как такие разные люди живут 
не просто в одной стране, а в со-
седних районах, загадка, не имею-
щая ответа.

Но есть и привычные новости 
из мирного времени. Установку 
новогодних ёлок начали во всех 
районах Смоленска, заявил гла-
ва города Александр Новиков. 
Мэр уточнил адреса, по которым 
появятся зимние «красавицы». 
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В Промышленном районе ёлки бу-
дут установлены: в парке «Соло-
вьиная роща»; на площадке перед 
ТЦ «Рим» (улица Рыленкова, дом 
№18); в микрорайоне Южный воз-
ле магазина «Микей».

В Ленинском районе: на площа-
ди Ленина; напротив кинотеатра 
«Современник»; в районе Дома 
культуры «Шарм». В Заднепров-
ском районе: в микрорайонах 
Гнёздово, Сортировка, Колодня, в 
сквере «Крылатые земляки» и парке 
«Авиаторов».

Врачевать — 
дело благородное!

Очень много позитивных новостей 
из системы смоленского здравоох-
ранения. Два новых нацпроекта 
в сфере здравоохранения будут 
действовать в Смоленской обла-
сти с 2025 года. Перспективы про-
ектов «Продолжительная и актив-
ная жизнь» и «Новые технологии 
сбережения здоровья» обсудили 
на семинаре для глав регионов под 
руководством вице–премьера РФ 
Татьяны Голиковой.

В семинаре принял участие гу-
бернатор Смоленской области Ва-
силий Анохин. На мероприятии 
подвели итоги реализации нацпро-
екта «Здравоохранение».

«Благодаря нацпроекту «Здра-
воохранение» при поддержке феде-
рального правительства в нашей 
области достигнуты существен-
ные результаты в развитии меди-
цинской инфраструктуры. Сейчас 

идёт строительство нового он-
кологического диспансера, корпуса 
областной детской клинической 
больницы, а также введены в экс-
плуатацию десятки объектов. 
Обновляется материально–тех-
ническая база — закуплены сотни 
единиц нового современного обору-
дования, отремонтированы здания 
множества учреждений системы 
здравоохранения», — уточнил гла-
ва региона.

Он подчеркнул, что новые нац-
проекты предусматривают работу 
по направлениям повышения про-
должительности жизни, а также её 
активной и здоровой части, акцент 
будет сделан на профилактике и 
укреплении здоровья россиян.

«Также будет организован ши-
рокий фронт борьбы с основными 
пр чинами естественной смерт-
ности — сердечно–сосудистыми 
и онкологическими болезнями, 
сахарным диабетом, опасными 
инфекционными заболеваниями. 
Отдельный федеральный проект 
в рамках «Продолжительной и ак-
тивной жизни» планируется по-
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святить решению проблемы с не-
хваткой кадров, что актуально для 
всех нестоличных регионов страны. 
Наша команда активно работает, 
чтобы максимально включиться в 
реализацию новых нацпроектов в 
2025 году, которые направлены на 
комплексное укрепление здоровья 
жителей страны», — заключил 
Анохин.

Руководитель смоленского ре-
гио нального профсоюза медработ-
ников Елена Войтова рассказала, 
что с приходом губернатора Васи-
лия Анохина у системы реабили-
тации Смоленской области откры-
лось «второе дыхание», подчеркнув, 
что региональные власти следуют 
поручениям президента России 
Владимира Путина:

«Наш президент уделяет огром-
ное внимание последовательному 
развитию системы реабилитации 
и медицинской поддержки. В первую 
очередь, эта система направлена 
на помощь людям с ОВЗ. Президент 
лично посетил центр имени Швецо-
вой, ему показали кабинеты верти-
кализации, тепло– и водолечения, 
в этом центре созданы все условия 

для восстановления россиян с самы-
ми разными проблемами».

Также Войтова отметила, что 
и смоленский губернатор идет в 
«фарватере» нашего президента и 
своими действиями оказывает си-
стеме медицинской реабилитации 
неоценимую поддержку:

«На базе больницы медицинской 
реабилитации провели ремонт и 
закупили оборудование, теперь у 
нас есть все то, чем оборудованы 
федеральные центры, реабилита-

цию в ней получают смоляне и, что 
стоит отметить, помощь эффек-
тивную получают бойцы СВО. В 
2025 году работы будут продол-
жены, что позволит реабилити-
ровать и возвращать к обычной 
жизни еще большее число жителей 
региона», — резюмировала она.

Врачи Смоленской областной 
больницы впервые выполнили 
операцию по удалению новооб-
разования IV желудочка голов-
ного мозга. Медики отмечают, что 
сложность удаления такой опухоли 
заключается в её расположении.

Пациент не знал о своем диагно-
зе. Он поступил в больницу с жало-
бами на головную боль, нарушение 
походки, координации и голово-
кружение. Мужчине провели МРТ, 
которое показало опухоль — эпен-
димома размером 3–4 см, которая 
занимала практически весь про-
свет IV желудочка головного мозга.

«Врачи–нейрохирургии ОГБУЗ 
«Смоленская областная клиниче-
ская больница» Кореневский Антон 
Андреевич и Дмитриев Алексей 
Вячеславович успешно выполнили 
операцию открытого типа под 
микроскопом. Нейрохирурги удали-
ли часть затылочной кости, после 



7№12 // 16 декабря 7

рейтинг событий

чего удалось визуализировать мин-
далины мозжечка и ткань опухо-
ли. Аккуратно выделяя опухоль из 
окружающих здоровых тканей, вра-
чи успешно осуществили удаление 
патологических тканей. Операция 
прошла без осложнений», — расска-
зали в СОКБ.

Медики подчеркнули, что про-
ведение такой операции было бы 
невозможно без специального обо-
рудования. Два года назад в рамках 
федеральной программы в отделе-
ние нейрохирургии был приобре-
тен бинокулярный микроскоп.

Три специалиста, работающие 
в сфере здравоохранения Ярцев-
ского района, получили служеб-
ное жилье. О поддержке специали-
стов, которые работают в районах 
региона, сообщил губернатор Ва-
силий Анохин. Он подчеркнул, что 
предоставление жилья — это одна 
из ключевых мер поддержки специ-
алистов на селе:

«Для нас важно развивать здра-
воохранение в сёлах и малых го-
родах, чтобы их жители могли 
получать качественную медицин-
скую помощь», — рассказал глава 
региона. 

Служебные квартиры получили 
специалисты Ярцева — педиатр 
Анастасия Трумпель, анестезио-
лог–реаниматолог Егор Сафонен-
ков и врач функциональной диа-
гностики Светлана Митченко.

«Анастасия и Светлана участву-
ют в программе «Земский доктор», 
а Егор завершил учебу по договору о 
целевом обучении. Всего в этом году 
приобрели 22 квартиры, а в следу-
ющем году для дальнейшего попол-
нения служебного жилого фонда 
направим еще 33,2 миллиона руб-
лей», — рассказал глава региона.

В Смоленской области для ме-
дработников введен комплекс 
мер поддержки, среди которых — 

«Земский доктор» и «Земский фель-
дшер». Участниками этих про-
грамм стали уже 26 врачей и 16 ме-
дицинских специалистов среднего 
звена. Они получили по 1 миллиону 
и 500 тысяч рублей соответственно. 

«Предоставляем единовременные 
выплаты медработникам, кото-
рые только после обучения начали 
работу в областных учреждениях 
здравоохранения: фельдшерам и 
медсестрам скорой помощи — 100 

тысяч рублей, а врачам — 200 ты-
сяч рублей. Благодарю наших медра-
ботников, которые ежедневным 
трудом помогают людям сохра-
нить здоровье. Правительство об-
ласти продолжит поддерживать 
специалистов, переезжающих для 
работы в районы», — отметил Ва-
силий Анохин.

Нельзя не сказать об одной пе-
чальной новости из стана смолен-
ского здравоохранения. Ушел из 
жизни экс–главный врач Смолен-
ского областного онкологическо-
го клинического диспансера, За-
служенный врач России, доктор 

медицинских наук Владимир Со-
ловьёв.

Он руководил этим медучреж-
дением 27 лет, и за это время оно 
превратилось из 70–коечного отде-
ления в лечебную организацию на 
200 пациентов, консолидирующую 
деятельность профильных подраз-
делений региона и способную ока-
зать специализированную помощь.

В качестве научного руководи-
теля Владимир Соловьев опубли-

ковал более 335 печатных работ, 
подготовил шесть кандидатов наук. 
За годы трудовой деятельности 
при его непосредственном участии 
произошли изменения онкологи-
ческой службы региона, разраба-
тывались и совершенствовались 
методики диагностики и лечения 
злокачественных новообразований 
различных локализаций.

Владимир Соловьёв также разра-
ботал, научно обосновал и внедрил 
в практику региональную систему 
паллиативной помощи онкоболь-
ным, определил её место в структу-
ре здравоохранения области.
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В 2002 году указом президента 
Владимира Путина ему было при-
своено почётное звание «Заслу-
женный врач Российской Федера-
ции». В 2007 году Соловьев стал 
лауреатом в области паллиативной 
медицины за выдающийся вклад в 
создание системы такой помощи 
онкобольным, в 2008–м ему при-
своили звание члена–корреспон-
дента РАЕН; тогда же академия 
наградила смоленского медика 
Орденом доблести. В 2009–м удо-
стоился медали за заслуги в сфере 
образования и звания профессора. 

Через 11 лет был награжден меда-
лью ордена «За заслуги перед от-
ечеством» II степени.

Руководство и работники регио-
нального медучреждения, вспоми-
ная о заслугах коллеги и наставни-
ка, подчеркнули:

«Светлая память о Владимире 
Ивановиче сохранится в наших серд-
цах, а его имя — в истории онкологи-
ческой службы Смоленской области».

Коллектив нашего издания так-
же выражает глубокие соболезно-
вания родным и близким профессо-
ра, члена–корреспондента Россий-
ской академии естественных наук.

ЖКХ, инвестиции 
и прочие «пряники» 

смоленской 
экономики

Списание большей части долгов 
региона по бюджетным креди-
там позволит Смоленской об-
ласти потратить значительные 
средства на решение внутрен-
них вопросов. Об этом заявил 
губернатор Смоленской области 
Василий Анохин, комментируя 

возможности, которые открылись 
перед регионами после решения 
Владимира Путина о списании 2/3 
задолженности регионов по бюд-
жетным кредитам.

Глава региона подчеркнул, что 
до 2029 года правительство будет 
ежегодно выделять почти три мил-
лиарда на реализацию проектов по 
трем направлениям. 

«Почти половина средств будет 
направляться на модернизацию 
системы ЖКХ — капитальный 
ремонт и строительство инже-
нерных сетей и коммунальных объ-
ектов по всей области. Еще одно 

направление — это создание ин-
фраструктуры в рамках реализа-
ции инвестиционных проектов по 
запуску новых и расширению дей-
ствующих производств. Третье — 
развитие опорных населенных 
пунктов и их благоустройство. 
Высвобождающиеся финансовые 
ресурсы — это мощная поддерж-
ка регионов, которая позволит 
решить многие проблемы и укре-
пить экономику», — уточнил гу-
бернатор.

Привлечение инвестиций в ре-
гион — основа его, если не эко-
номического процветания, то, по 
крайне мере, устойчивого роста. 
При этом наиболее важны ин-
вестиции точечные, питающие 
самые главные отрасли эконо-
мики. В случае Смоленской об-
ласти это, по традиции, сельское 
хозяйство. 

Глава региона назвал самые 
крупные инвестиционные про-
екты, реализуемые в Смоленской 
области с помощью льготных кре-
дитных программ с государствен-
ной поддержкой.

«Средства можно применять не 
только на оборотные цели, но и на 
реализацию инвестиционных про-
ектов. Смоленские предприятия 
активно используют эту возмож-
ность и привлекают дополнитель-
ные финансовые ресурсы для модер-
низации своих производств», — 
уточнил губернатор.

За минувшие 11 месяцев смо-
ленские аграрии получили 63 
льготных кредита на общую 
сумму около шести миллиардов 
рублей. Наибольшее количество 
средств привлекли предприятия 
в Вяземском, Рославльском и Са-
фоновском районах. Основную 
часть средств направили на ин-
вестпроекты.

Самые крупные из них:
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• расширение комплексов мо-
лочного животноводства в Сафо-
новском и Глинковском районах;

• увеличение производствен-
ных мощностей льноводческих 
хозяйств в Рославльском и Почин-
ковском районах;

• техническое перевооружение 
предприятия по производству сы-
ров в Гагаринском районе;

• организация производства 
комбикормов в Вяземском районе 
и Смоленске;

• модернизация птицеводче-
ского предприятия в Смоленском 
районе.

«Правительство области вме-
сте с федеральным правитель-
ством и кредитными организация-
ми продолжит поддерживать пред-
приятия АПК для их дальнейшего 
развития», — подчеркнул Василий 
Анохин.

«Советское — значит качествен-
ное». Такой небесспорный лозунг 
царил во времена СССР. Знак «Сде-
лано в СССР» на космической раке-
те никоим образом не был равен 
по ценности такому же на штанах 
фабрики «Большевичка».

А вот в современной России за 
подобный бренд компании бьются 
искренне и вкладывают в отличное 
качество своей продукции немалые 
средства, труд сотрудников и, не по-
боимся сказать, дух предприятия.

Шесть смоленских компаний 
прошли сертификацию нацио-
нального бренда «Сделано в Рос-
сии». Об этом сообщил губерна-
тор Смоленской области Василий 
Анохин, отметив, что предпри-
ятия получили дополнительные 
возможности для продвижения 
своей продукции на международ-
ном уровне. 

Среди прошедших процедуру 
следующие предприятия. Компа-
ния «ВИМа» экспортирует соки, 

нектары и энергетические напит-
ки. «Лазертаг» разрабатывает ла-
зертаг–оборудование и VR–техно-
логии под брендом LASERWAR (на 
фото). Завод «СмоленскЭлектроКа-
бель» делает кабельно–проводни-
ковую продукцию. Фирма «Садки» 
поставляет осетровую икру. Инже-
нерно–технический центр «Про-
микс» выпускает электромехани-
ческие замки и системы безопас-
ности. Производитель KROOSH 
изготавливает энергетические ба-
тончики из орехов и сухофруктов. 

Глава региона подчеркнул, что 
благодаря соглашению, подписан-
ному с гендиректором Российского 

экспортного центра Вероникой Ни-
кишиной на международном фору-
ме «Есть ли будущее у экспорта?», 
смоленские компании могут прой-
ти сертификацию бренда «Сделано 
в России» в упрощенном порядке.

«Чтобы получить дополнитель-
ные возможности для продвиже-
ния своих товаров в других стра-
нах, нужно обратиться в Центр 
поддержки экспорта», — уточнил 
Анохин.

Мир огромен. И нашим компа-
ниям есть куда продвигать свою 
продукцию. И чем больше, тем 
лучше. Для Смоленщины и для 
России. 
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Александр Новиков

«Обман – это то, что я больше 

всего не люблю в жизни»

Светлана САВЕНОК

О команде, ночных 

проверках и наказаниях 

для чиновников, о платных 

парковках и канатной 

дороге, об «Умном 

городе» и Доске почета, 

псевдоаварийном доме 

и многом другом — 

в эксклюзивном интервью 

мэра Смоленска изданию 

«О чем говорит Смоленск»

Ровно год назад в большом ин-
тервью для нашего издания 
Александр Новиков четко 

обозначил вектор своей работы 
на посту главы города Смоленска 
и принципиальные требования к 
работе своей команды — макси-
мальная самоотдача, открытость 
и прямой диалог с жителями.

Сейчас уже точно можно ска-
зать, что новый (тогда еще) мэр 
Смоленска говорил это не ради 
«красного словца». Уже обыч-
ным делом стали регулярные 

инспекционные поездки главы 
и его заместителей по районам 
города. Причем, маршруты этих 
инспекций каждый раз составля-
ются в соответствии с обращени-
ями смолян. Уже никто не удив-
ляется, что мэр лично отвечает 
людям, обратившимся к нему в 
соцсетях.

Вообще, весь этот год колесо со-
бытий вертелось с огромной ско-
ростью: ремонты дорог и фасадов 
зданий, благоустройство террито-
рий, строительство соцобъектов. 
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Работа по преображению Смолен-
ска бурлила так, будто наш город 
и вправду решил претендовать на 
статус столицы Союзного государ-
ства. Всё это и предопределило 
мой первый вопрос нынешнего 
интервью с главой города.

Командная игра

— Александр Александрович, 
если говорить о прошедшем годе 
вашей работе на этом посту, за 
что бы вы сами себя (без лож-
ной скромности) похвалили? 
Перемены же колоссальные про-
изошли в городе!

— За что похвалить — это пусть 
люди говорят. Да и не меня здесь 
надо хвалить, а всю команду, ко-
торую возглавляет Василий Ни-
колаевич (Анохин — Ред.), по-
тому что благодаря его помощи, 
финансовой и организационной 
поддержке в Смоленске действи-
тельно многое меняется. Меняет-
ся благоустройство улиц и обще-
ственных территорий. Меняется 
и подход к работе, в том числе. 
Мы (администрация города) здесь 
больше исполнители. Я не говорю, 
что мы не думаем, не проявляем 
инициативы, а только выступаем 
как исполнители, конечно, это не 
так. Но, повторюсь, результат — 
это все–таки больше достижения 
команды.

— Не могу не заметить, кстати, 
что в отличие от всех прежних 
администраций, если говорить 
об отношениях главы региона 
и главы города, ваши отноше-
ния с губернатором со стороны 
видятся не как «начальник–под-
чиненный», а как партнерские. 
Насколько это впечатление со-
ответствует действительности? 

Или все же приходилось «попа-
дать под раздачу» и выслушивать 
за проколы в работе городских 
служб? Насколько вам комфор-
тно работать с Василием Нико-
лаевичем?

— Что касается вопроса, дово-
дилось ли «попадать под разда-
чу» — всякое бывает, это рабочие 
моменты. Мы же работаем с людь-
ми, и я как градоначальник отве-
чаю за результат работы каждого 
из членов команды — а это по-
рядка 600 человек, включая под-
ведомственные администрации 
организации. Поэтому, конечно, 
я выслушиваю за проколы, но 
это не основа наших отношений. 
Мы обсуждаем ту или иную си-
туацию, советуемся, обсуждаем 
перспективы. Поэтому да, мне 
комфортно работать, потому что 
я чувствую, что работаю в коман-
де. А команда — это постоянные 
встречи, обсуждения проблем, со-
веты. Такого вот подхода, что «ты 
здесь, а я там», когда нарезали за-
дачи и никого не волнует, как ты 
это сделаешь, нет. Есть именно 
командная работа. И я смотрю по 
коллегам — главам муниципали-
тетов — там происходит то же са-
мое. Если есть какая–то проблема, 
она всегда обсуждается. По всем 
районам региона. Это титаниче-
ский труд просто. Работа очень 
четко выстроена. Дорогого стоит, 
когда ты чувствуешь, что не оди-
нок, а действительно являешься 
частью команды.

— Что касается вашей коман-
ды — насколько она устоялась и 
насколько вашим подчиненным 
с вами удобно работать? Напри-
мер, недавний ваш ночной объ-
езд города, когда инспекция по 
уборке снега с полдвенадцатого 
ночи до четырех утра проходила. 

А завтра — не выходной, завтра 
заседание штаба по уборке горо-
да. Это даже физически непро-
сто. То есть, ваши подчиненные 
уже имеют в виду, что выходные 
дни — не для вашей команды, 
что один из выходных уж точно 
будет рабочим. А теперь вот и 
ночные рабочие поездки. При-
чем, в эту ночную инспекцию 
уже и замминистра включился. 
Как пришла идея?

— Накануне в субботу Василий 
Николаевич проводил областной 
штаб по уборке территорий, по-
тому что везде выпал снег, в ряде 
районов были проблемы с энер-
госнабжением. И на этом опера-
тивном штабе были даны поруче-
ния всем муниципалитетам — на-
ладить системную уборку снега 
(это был первый снег в этом году). 
И я решил лично проверить, как 
идет уборка, чтобы лучше пони-
мать ситуацию на местах. После 
штаба мы встретились с замми-
нистра Артуром Аршамовичем 
Захаряном и решили, что поедем 
в 11 вечера по городу, посмотрим, 
как обстоят дела. В 10 я позвонил 
своему заместителю Соловьеву, 
в 11 мы с ним и с начальником 
управления транспорта и дорож-
ного хозяйства встретились, выш-
ли на площадь Победы, оценили 
ситуацию (которая была далека 
от идеальной — даже в самой цен-
тральной части города). А дальше 
был звонок всем остальным про-
фильным заместителям и руково-
дителям структур — час времени 
на сборы. В полночь встретились 
и поехали по всем районам. Мы 
же постоянно проводим объезды, 
знаем все «узкие места», в кото-
рых особая проблематика. Поэто-
му подчиненные знают, что меня 
трудно обманывать, я владею си-
туацией.
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Расплата 
за бездействие

— По результатам ваших ин-
спекционных поездок был от-
правлен в отставку глава Ленин-
ского района (с ним не продлили 
контракт). Пришедший на его 
место, нынешний глава района, 
учел ли ошибки своего предше-
ственника? Другие главы пере-
строили свою работу? Измени-
лось что–то после отставки Ве-
ликанова?

— Про нового главу района го-
ворить еще очень рано, там чуть 
больше месяца работы. В управе 
Промышленного района глава 
тоже достаточно недавно. Главе 
Заднепровского района также не-
сколько предупреждений вынесе-
но. Все знают мои требования. Я 
никогда не говорю — иди и сделай. 
Я говорю — иди посмотри, оцени, 
что нужно, если недостаточно ре-
сурсов, обратись ко мне, решим, 
если возможно. Если человек по-
смотрел и не сказал, что ему нуж-

но, значит, ему ничего не нужно. 
Значит, указание должно быть ис-
полнено. А если он, после того, как 
посмотрел, ничего не делает, тогда 
к нему у меня уже есть вопросы. 
Я не приверженец подхода: «Есть 
задача — делай, как хочешь». Без 
ресурса глава управы не всё может 
сделать, это понятно. Поэтому мы 
всегда готовы предоставить свой 
ресурс. Я же не случайно регуляр-
но лично мониторю ситуацию в 
районах города.

— Главы просят поделиться 
ресурсом? Или отмалчиваются?

— Когда не говорят о пробле-
мах — начинают обманывать, 
а обман — это то, что я больше 
всего не люблю в жизни. Ино-
гда думают — может, забудется. 
Как раз вот это случай с Велика-
новым — по многим моим по-
ручениям были постоянные от-
говорки. Как так можно? Мы же 
обещаем людям, что поможем, 
что всё исправим! Поэтому такие 
вещи для меня неприемлемы и не-
простительны.

— Александр Александрович, 
как вы умудряетесь все поруче-
ния держать в голове? Я была с 
вами не раз в ваших инспекци-
онных поездках по районам — 
даже из одной поездки поруче-
ния непросто запомнить. Рас-
кройте секрет, почему контроль 
по каждому данному поручению 
неизбежен?

— Конечно, какая бы у меня 
светлая голова ни была, сколько 
бы часов в сутки я ни работал — 
я не в силах все запомнить. Но у 
меня есть контрольная система 
учета поручений (и на рабочем 
компьютере, и на планшете), там 
очень много их — и поручения, ко-
торые я получаю от губернатора, 
и поручения, которые я даю сво-
им подчиненным. Запомнить все 
невозможно, но всем стоит иметь 
в виду, что я все фиксирую и регу-
лярно провожу аудит исполнения 
поручений. И если я вижу, что кто–
то даже не приступал, для него на-
ступает «беда».

— Мы поговорили о главах 
райуправ. А ваши заместители 
не пытаются «припудрить» дей-
ствительность?

— Нет, не пытаются, тем более, 
мы все вопросы обсуждаем на 
утренней ежедневной планерке. 
И особо важные (которые тремя 
восклицательными знаками от-
мечены) всегда на контроле. Кро-
ме того, раз в неделю я провожу 
отдельное совещание по испол-
нению поручений. Все замести-
тели это прекрасно знают, и не 
пытаются ничего «лакировать». 
Честно говорят, если что–то не 
получается — по объективным 
или субъективным причинам. Я 
понимаю, что нельзя исполнить 
всё по щелчку пальцев. Для меня 
главное, что человек не забыл, 
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чтобы я понимал: в этом направ-
лении что–то идет и движется. Я 
не могу сказать: час времени даю, 
и чтобы территория была убрана. 
Это нереально. До сумасбродства 
тоже доходить нельзя.

— Вы утвердили KPI для своих 
подчиненных?

— КРI пока как такового нет. 
Есть основные показатели, по 
которым мы работаем. Своевре-
менная отработка обращений, 
например.

— По отработке обращений 
в «Умном городе» вы не раз под-
вергали резкой критике УЖКХ, 
за медленную реакцию на обра-
щения граждан. Это же можно 
считать оценкой их эффектив-
ности их работы?

— Да. Поэтому они и были не-
однократно депремированы.

— «Как с гуся вода»? Или ме-
няется что–то?

— Меняется. Сейчас пришел 
новый руководитель УЖКХ, две 
недели работает. Пока огонь в гла-
зах есть. УЖКХ это такое направ-
ление… Очень сложное направ-
ление. И сколько людей туда ни 
приходили, не задерживаются по 
этим причинам. Понятно, что там 
очень много работы. Но я всегда 
говорю — тем, кто работает, есть 
возможность и достойно получать, 
их можно дополнительно преми-
ровать. Но нужно работать. По-
этому сейчас посмотрим, как себя 
покажет новый руководитель.

— С прежним руководителем, 
как и в случае с Великановым, 
тоже не был продлен контракт?

— Нет, самостоятельно ушел, 
написал заявление, когда понял, 
что не справился.

«Умный город» 
как зеркало 

эффективности власти

— Мы коснулись темы совер-
шенно нового направления рабо-
ты администрации города Смо-
ленска — я имею в виду проект 
«Умный город», который как раз 
и отражает эффективность рабо-
ты администрации города.

— «Умный город» — это не па-
нацея. Это всего лишь инструмент. 
Кто–то пишет в блокнотах, потом 
начинает эти блокноты перелисты-
вать. У кого–то стоит электронная 
система учета и контроля поруче-
ний, куда все идет (я об этом гово-
рил выше). То же самое и «Умный 
город». Это цифровой инструмент и 
очередной способ улучшить работу, 
сделать ее более эффективной. И, 
конечно, это прямая связь с жите-
лями. У программы «Умный город» 
огромный потенциал. Мы начина-
ли ею пользоваться, когда я работал 
еще в Десногорске. Это разработка 
Росатома, поэтому в Десногорске 

платформа появилась раньше, чем 
в Смоленске. И когда мы ее внедря-
ли здесь, у меня уже было четкое по-
нимание, что мы покупаем не «кота 
в мешке», что это эффективно, что 
это работает. Сейчас очень многие 
города пользуются этой платфор-
мой. Там много различных моду-
лей, которые можно присоединять. 
В следующем году будем стараться 
внедрить новые.

— Можно про модули подроб-
нее?

— Сейчас мы в основном ра-
ботаем с обращениями граждан 
по различным вопросам — ЖКХ, 
транспорт, уборка улиц, вывоз му-
сора, освещение, а также проводим 
опросы. Причем, человек всегда 
может увидеть ход своего обраще-
ния, кому оно отписано, кто что от-
ветил, и так далее. Хотим внедрить 
также модуль земляных работ. Там 
будут отслеживаться те ордера на 
земляные работы, которые мы вы-
даем. Чтобы можно было открыть 
карту и увидеть, где какие работы 
ведутся, сроки и кто проводит эти 
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работы. А сейчас, если я вижу рас-
коп в городе, я должен звонить в 
УЖКХ и выяснять подробности в 
ручном режиме. Когда установим 
модуль, я открыл смартфон и сра-
зу вижу, кто здесь копает, какие 
сроки и так далее. Это сокращает 
время для принятия решения. Еще 
там есть возможность работы с не-
санкционированной торговлей. 
«Умный город» — это цифровой 
инструмент, который направлен на 
то, чтобы сделать работу более эф-
фективной, сэкономить наше бес-
ценное время. Сейчас на «Умном 
городе» также работает система 
уборки города. То, что сейчас гла-
вы районов планируют, они вно-
сят туда. Это я как раз и смотрю в 
объездах — убиралась улица или 
не убиралась.

— Это всё могут отслеживать 
и жители?

— Конечно. Еще жители могут 
посмотреть, какая у них управляю-
щая компания, где она находится. 
Кто депутат по их избирательному 
округу, где находится его приемная, 
куда они могут обратиться. Опять 
же, у жителей есть возможность 
сообщить о проблеме в реальном 
времени. Идешь, увидел проблему, 
телефон достал, сфотографировал, 
отправил жалобу. Это упрощает 
жизнь. И мы будем расширять воз-
можности этой платформы. Сейчас 
мы хотим внедрять в него модули 
первоочередные, которые будут по-
могать в работе. Функционал там 
очень большой. Есть очень хоро-
ший модуль работы с коммуналь-
ной инфраструктурой, когда ты ви-
дишь параметры сетей теплоснаб-
жения, водоснабжения, но это все 
очень дорогостоящее мероприятие, 
сама программа не отобразит, она 
должна брать данные с технических 
устройств. И это здорово, к этому 

мы, может быть, тоже когда–нибудь 
придем, когда, открыв программу, 
ты видишь, где у тебя какие пара-
метры, где прорывы, где что–то не 
так происходит.

Смоленский горсовет: 
выборы депутатов 
и эффективность 

председателя

— В 2025 году нас ждут выборы 
в очередной созыв Смоленского 
горсовета. И сейчас активно об-
суждается вопрос о переходе от 
смешанной системы выборов к 
мажоритарным. Ваша позиция 
по этому поводу какова?

— Я свою позицию высказал: 
нужно очень аккуратно к этому 
относиться. Решение обсуждается 
большой командой, оно пока не 
принято. Взвешиваются плюсы, ми-
нусы, и это не мое личное решение, 
это будет общее решение.

— То, что председатель горсо-
вета работает не на постоянной 
основе, на ваш взгляд, это благо 
для дела? Или он все–таки должен 
быть привязан к зарплате и к ме-
сту, и работать с утра до вечера?

— Сложно судить. Я ни в Десно-
горске, ни здесь не работал с пред-
седателями, которые работают на 
постоянной основе. Тем не менее, 
и в Десногорске, и в Смоленске 
с председателями горсоветов у 
меня всегда складываются очень 
хорошие отношения, которые по-
зволяют решать любые вопросы. 
У нас никаких сбоев с Анатолием 
Васильевичем (Овсянкиным — 
Ред.) нет, он всегда на связи. Есть 
аппарат, который помогает ему. 
В вопросе, как лучше, наверное, 
нужно от человека отталкиваться. 

Анатолий Васильевич умудряется 
руководить крупным федеральным 
центром, преподавать и возглав-
лять Смоленский городской Совет. 
И, повторюсь, больше, чем за год 
работы у нас не было ни одного 
сбоя, ни одной ситуации, которая 
бы требовала стороннего вмеша-
тельства. Мы всегда находим вре-
мя пообщаться и решить какие–то 
вопросы.

Амбициозные проекты

— В интервью нашему изда-
нию ваш заместитель по строи-
тельству и архитектуре Алексей 
Выдрин анонсировал смелую 
идею — строительство канат-
ной дороги в центр города через 
Днепр. Каковы перспективы ре-
ализации этого проекта?

— Идея очень хорошая, но очень 
затратная. Пока инвесторы про-
считывают стоимость и всю эко-
номику проекта, насколько им вы-
годно будет в него вкладываться. 
Инвесторы вкладывают деньги, 
чтобы потом зарабатывать. Мы 
рассматриваем канатную дорогу в 
первую очередь не как транспорт, а 
как туристический аттрактор. Ка-
натная дорога, безусловно, могла 
бы стать одним из объектов, при-
влекающих туристов в Смоленск. 
Поэтому нам очень бы хотелось, 
чтобы это проект был реализован. 
Мы предложили инвесторам самый 
главный маршрут, который мог бы 
быть привлекателен, они сейчас 
считают, ждем от них ответ.

— Александр Александрович, 
несмотря на то, что Смоленск со-
всем небольшой городок, проб-
лема пробок все–таки существует 
и у нас. Пробок не многочасовых, 
но все равно это раздражает и 
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крадет наше время. Прорабаты-
ваются ли какие–то дополнитель-
ные транспортные магистрали в 
Смоленске?

— До конца следующего года 
у нас появится чрезвычайно зна-
чимый для развития города доку-
мент — генеральный план. Там 
представлены многие программ-
ные комплексы, которые исполь-
зуются с учетом перспективной 
застройки. Прорабатываются и 
транспортные артерии. Давайте 
дождемся появления генплана в 
следующем году.

Резонансная история 
псевдоаварийного 

дома 
на Пржевальского

— На одной из планерок вы 
дали поручение разобраться с 
ситуацией по признанию ава-
рийным четырехэтажного дома 
(Пржевальского, 10), окна ко-
торого выходят на парк «Лопа-
тинский сад». Это решение о 
признании дома аварийном и 
принудительном расселении 
собственников вызвало большой 
резонанс и немало вопросов. Чем 
закончилась эта история?

— Мы это решение пересмо-
трели. Я не знаю, кто признал его 
аварийным, это было неверное 
решение.

— Ничего себе ошибочка! Че-
рез признание дома аварийным 
освободить «золотое» просто ме-
сто, где, как мы все понимаем, 
планировалось построить новый 
дом. Сразу начинают «терзать 
смутные сомнения».

— Светлана, свойства абсолют-
но всех людей — ошибаться. И я 

действительно рад, когда у нас есть 
возможность какие–то ошибки ис-
правлять. Мы шли и идем четко по 
закону.

Культура платных 
стоянок

— У нас в Смоленске почему–
то не приживается тема платных 
стоянок в центре города. И вот 
начинается рабочий день, все 
«понаехавшие» в центр авто на-
водняют дворы, стоят вдоль про-

езжей части — везде! Это просто 
бедствие какое–то! У нас куль-
тура запретительных знаков и 
платных стоянок нулевая. Возле 
здания администрации города — 
вдоль Блонье (напротив Главпоч-
тамта) перестали нагло ездить и 
бросать машины на пешеходной 
зоне, только когда вазонами до-
рогу перегородили. А так — пле-
вать автохамам на всё! Там пост 
ГИБДД надо было круглосуточ-
ный выставлять. Возле входов 

гимназию Пржевальского — та 
же история была, пока вазонами 
не перекрыли движение…

— Светлана, разделю ваше него-
дование. Ели посмотреть периметр 
вокруг Блонье — у нас везде уста-
новлены знаки о том, что останов-
ка, стоянка запрещена. Мы самый 
центр города весь заставили знака-
ми. Тем не менее, машины ставят. 
Мы их эвакуируем, их штрафуют, 
там постоянно «парконы» ездят, 
считывают номера и выписывают 
штрафы. Да, у нас не хватает эва-
куаторов, но «паркон», проезжая, 

считывает номера всех машин на-
рушителей, им автоматически на-
числяются штрафы, причем, штра-
фы не маленькие. И все равно едут 
и ставят машины.

— О платных стоянках в цен-
тре города. Вот есть же платная 
стоянка — возле «Гамаюна», но 
она пустая почти всегда. Легче 
оставить машину на обочине. Так 
привыкли. Наверное, потому что 
не развита тема — одна платная 
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стоянка на весь центр города. 
Поэтому так: все ставят вдоль 
дороги и в близлежащих дворах, 
и я поставлю. И возразить на это 
властям нечего, потому что нет 
стоянок.

— Мы прорабатываем вопрос 
платных парковок, но надо пони-
мать, что это потребует весомых 
затрат. Чтобы организовать ты-
сячу парковочных мест (потому 
что меньше экономика не рабо-
тает), нужно более ста миллионов 
рублей — с учетом возможности 
оплаты и установки там камер. 
Мы прорабатываем этот вопрос, 
уже определены места, где можно 
размещать парковки. В следую-
щем году определимся с финанси-
рованием. Но повторю, пока речь 
идет о проработке. Сейчас не могу 
утвердительно говорить, что это 
будет так. У нас в работе есть раз-
личные варианты.

«Это нормальная 
практика: показать, 

что мы гордимся 
нашими людьми»

— Преобразование обще-
ственных пространств, особен-
но в центре нашего города (а 
это не только ремонт) вызвали 
не только аплодисменты, но и 
критику. Когда я разместила у 
себя на телеграм–канале фото-
графию сквера дружбы, который 
включает в себя Доску почета, 
немало читателей отреагирова-
ли негативно — мол, уничтожи-
ли зеленую зону (и это при том, 
что на деревья никто и не думал 
покушаться), просто сама идея с 
«Доской почета» как–то не всеми 
понята была. Вас подобная реак-
ция расстроила?

— Я прекрасно понимаю, что 
сколько людей, столько и мнений. 
Кстати, знаете, чему я очень уди-
вился, когда приехал в Смоленск? 
Тому, что здесь нет Доски почета. 
Ведь это прекрасная традиция, 
родившаяся еще во времена СССР, 
которая позволяет отдать дань 
уважения людям, которые заслу-
жили своим трудом благодарность 
от города и его жителей. Почему 
нет? Такое есть во всех городах. 
В Десногорске, кстати, Доска по-
чета давно установлена. Ежегодно 
ко Дню города предприятия пода-
ют свои предложения, кого они 
считают наиболее достойными, 
комиссия рассматривает эти пред-
ложения, и победители попадают 
на Доску почета. Через год там 
появляются новые фотографии и 
имена отличившихся граждан. И 
каждый год, когда мы размещали, 
приходили коллективы, поздрав-
ляли. Это действительно было 
событие. Людям было приятно. И 
почему, если это советское — то 
все плохо? Это нормальная прак-
тика — показать, что мы гордим-
ся нашими людьми. Почему, если 
человек несет благо и хорошо 
выполняет свою работу, о нем не 
должны знать? Поэтому мне очень 
было приятно, когда на встрече 
с Советом ветеранов Смоленска, 
они обратились ко мне с идеей 
сделать Доску почета в Смоленске. 
Мы пообещали сделать и сделали. 
Рассматривали различные лока-
ции, но остановились здесь. Здесь 
очень хороший сквер, здесь склон 
со Звездой Героя. На мой взгляд, 
очень гармонично туда вписыва-
ется Доска почета. Мы ни одного 
деревца не срезали, установили 
подсветку, положили брусчатку на 
дорожки. Сделаем там красивые 
клумбы. Я не понимаю, откуда 
неприятие у кого–то.

«Не скажу, что всё 
легко дается»

— Александр Александрович, 
летом, проходя по центру горо-
да, поймала себя на мысли, что 
таких масштабных ремонтов не 
было, наверное, со времен «раз-
витого социализма» — куда ни 
глянь — здесь ремонт, там ре-
монт: дороги, скверы, парки, фа-
сады… У нас фасады так активно 
не ремонтировались даже к 1150–
летию. С чего это всё вдруг заше-
велилось и пришло в движение? 
Откуда вдруг нашлись деньги, 
которых ранее найти не могли?

— Я скажу так: 95 процентов 
успеха любого дела — это желание. 
Если оно есть — всегда появятся 
и возможности. Я уже говорил, 
что все изменения — это работа 
команды, и я знаю, что сегодня у 
Василия Николаевича есть огром-
ное желание сделать город лучше, 
у меня есть огромное желание 
сделать его комфортным и привле-
кательным. Поэтому мы находим 
возможности в нашем бюджете, 
Василий Николаевич очень помо-
гает из регионального бюджета. 
Понятно, что мы не можем объять 
необъятное, в этом году мы «под-
зашились» с ремонтными работа-
ми — на их выполнение нужны 
адекватные, добросовестные под-
рядчики. Но мы работаем. Потому 
что горим желанием.

— Помню, когда в Смоленск 
начали поступать новые автобу-
сы, вы озвучили принципиально 
важное решение для спасения 
муниципального транспорта — 
автобусами заменить какие–то 
частные доходные маршруты, 
чтобы муниципальный транс-
порт не только на убыточных 
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направлениях был представлен. 
Как воплощается идея?

— Сложно. Пока у нас только 
один маршрут заменен. Дело в том, 
что у нас действительно есть новые 
автобусы, и сейчас их движение 
компилируют с электротранспор-
том, чтобы было эффективно. Тем 
более, сейчас это единое предпри-
ятие. Но есть огромная проблема с 
водителями. Их недостаточно. Мы 
предлагаем и соцпакет, и очень хо-
рошую зарплату. Но водителей нет. 
Мы готовы и бесплатные курсы пре-
доставлять. Мы даем объявления, 
оно и в общественном транспорте 
размещено, и с молодежью разгова-
риваем. Но пока набор водителей 
идет с большим трудом. Категория 
«Д» сейчас очень востребована. И 
не только в Смоленске. В свое вре-
мя город отпустил часть водителей 
работать в Москву. И сейчас мы 
имеем то, что имеем. Мы зарплату 
подтянули, но они не хотят уже воз-
вращаться в Смоленск. Вот сколько 
в Смоленске можно найти настоя-
щих кузнецов, токарей? Раз, два и 
обчелся. Так же и с водителями ка-
тегории «Д». Таких людей физиче-
ски очень мало. Мы один маршрут 
взяли, ищем людей, даже в сосед-
ние регионы направляли объяв-
ления о работе водителей, с Бело-
руссией работали, но пока никак. 
Это наша большая головная боль. 
Зарплата водителя у нас сейчас по-
рядка 100 тысяч рублей. Я думаю, 
это вполне достойно.

— За этот год какое направле-
ние в вашей работе удалось про-
двинуть наиболее эффективно?

— Стараюсь во всех направле-
ниях двигаться. По финансирова-
нию — очень много в этом году 
вложили в благоустройство, очень 
много вкладываем в коммуналь-
ную инфраструктуру. Не скажу, 

что всё легко дается, на некоторых 
объектах приходится буквально 
«биться» с подрядчиками. Напри-
мер, идет работа по коллектору 
на Краснинском шоссе с подряд-
чиками. «Воюем». Сейчас должны 
закончить Верхне–Ясенный забор, 
с которым полтора года длилась 
история. По нему мы уже готовы 
были расторгнуть договор с этим 
подрядчиком, но не было желаю-
щих подхватить этот объект. По-

этому пришлось уговорами решать. 
Мой заместитель Соловьев каждое 
утро начинает на Верхне–Ясенном 
заборе, я туда тоже периодически 
приезжаю, приходится контроли-
ровать в ручном режиме. Очень 
сложно воздействовать. И не всегда 
финансы, штрафы их пугают. Так 
что не без препятствий и сложно-
стей, движемся к завершению. Мы 
переложили четвертую магистраль 
(водовод по Большой Советской), 
заменили на современный пласти-
ковый. Это очень большая работа. 
Пластик дает гораздо больше уве-
ренности, что нам не придется ко-
пать. Мы уже знаем планы работ на 

следующий год по дорогам, и пре-
жде, чем мы приступим к дорогам, 
мы должны под ними переложить 
участки коммунальных сетей. Чтоб 
нам больше не возвращаться к рас-
копкам после замены асфальта.

— Какие у вас планы на ново-
годние каникулы?

— Инспекционные поездки. 
Шучу. Надеюсь, что погода даст не-
много отдохнуть и побыть с семьей. 

Но куда–то далеко уезжать я точно 
не планирую.

— Семья как восприняла ваш 
опыт ночных инспекционных 
поездок?

— Нормально. Уехал — они 
спали, приехал — они спали. Они 
привыкли. Главное, что получается 
сильнее ценить те моменты, когда 
проводим время вместе.

— Спасибо большое, Алек-
сандр Александрович, что нашли 
время на эту беседу.

— Спасибо вам, Светлана. Вы 
знаете, что я всегда открыт. 
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В этом интервью с предсе-
дателем Смоленской об-
ластной Думы, секретарем 

регионального отделения партии 
«Единая Россия» Игорем Ляховым 
мы обозначили современный по-
литический мейнстрим, обсудили 
«тонкие моменты» партийного 
строительства и прошедшей му-
ниципальной реформы, погово-

рили о депутатах–отставниках и 
предстоящих выборах, о победе и 
ответственности, о его поездках к 
нашим бойцам на передовую и о 
многом другом: о важном, о глав-
ном и даже о личном. 

— Игорь Васильевич, Смолен-
ская область «без сучка и задо-
ринки» провела муниципальную 

реформу, в ходе которой были 
упразднены неэффективные 
звенья управленческой цепи — 
сельские администрации и сове-
ты. Прошли окружные выборы, 
в ходе которых «Единая Россия» 
набрала рекордный результат — 
91% голосов. Это не просто мно-
го, а очень много для Смолен-
ской области. Вас не пугает та-

Разговор без купюр: Игорь Ляхов 

дал эксклюзивное интервью журналу 

«О чем говорит Смоленск»
Это был действительно откровенный разговор — без запретных тем и размытых 

формулировок

Светлана САВЕНОКСветлана САВЕНОК
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кой впечатляющий результат 
электоральной поддержки?

— Светлана, а что нам нуж-
но было сделать? Не выдвигать 
своих кандидатов? Нечестно 
было бы.

О многопартийности: 
всё, как есть

— ЕР своей активностью — по 
всем направлениям — заняла 
всё пространство. Образно го-
воря, всё благое идет от реали-
зации нацпроектов и проектов 
«Единой России», которых на 
самом деле много. Причем, ре-
зультаты партпроектов можно 
увидеть и даже «пощупать рука-
ми». А учитывая миссию партии 
власти, которую озвучил врио 
секретаря генсовета «Единой 
России» Владимир Якушев, по-
ставив знак равенства между 
партией и государством, возни-
кает вопрос: а другие партии во-
обще зачем?

— Давайте перейдем к реалиям 
сегодняшнего дня. У нас в стране 
многопартийная система. Боль-
ше нет 6–й статьи Конституции, в 
которой прописана руководящая 
и направляющая роль партии. 
Многопартийность предполагает 
конкурентную борьбу не только 
на выборах, но и борьбу мнений в 
парламенте. 

Выбор партий широкий, на лю-
бой вкус: хочешь ты поностальги-
ровать по СССР — пожалуйста, вот 
тебе КПРФ, придерживаешься ли-
беральных взглядов — ЛДПР (хотя, 
она очень условно либеральная по 
сути). «Справедливая Россия» со-
бирает тех, кто расстался (по раз-
ным причинам) с ЕР, КПРФ и ЛДПР. 
«Новые люди» — вариант привле-
чения в политику тех, кто не ви-

дит себя ни в одной из озвученных 
выше партий. Быть может, в их ря-
дах «засияет бриллиант», и массы 
пойдут за этой партией. Это реа-
лии, в которых мы живем, и здесь 
каждая партия должна бороться, 
показывая свою состоятельность. 
Что мы и наблюдаем. А уж насколь-
ко хорошо они борются, насколько 
они состоятельны, это показывают 
результаты голосования. 

«Мы никаких новых 
технологий не 

применяли. Работали, 
как обычно»

— Судя по 91% поддержки, у 
вас приемы борьбы отточены по 
высшему разряду.

— Мы никаких новых техно-
логий не применяли, ничего осо-
бенного не делали. Нынче мы 
работали так же, как и раньше. 
Но получили такой вот резуль-
тат. Скажу откровенно: я лично 
на такой результат не нацеливал-
ся. Я был уверен, что мы заберем 
75–78% мандатов, и будет привыч-
ная ситуация, когда мы с другими 
парламентскими партиями будем 
делить ответственность на тех тер-
риториях, где их представителей 
изберут. Наверняка на каждой из 
территорий есть те люди, которые 
разделяют их взгляды. Но получи-
лось так, как получилось. 

— Вы на такой результат не на-
целивались, но и не удивились?

— Не удивился. Кстати, у нас и 
на выборах в сельских поселениях 
был очень неплохой результат — 
более 80% мандатов мы имели, а 
где–то и 100%. Но там объясни-
мо — другие политические пар-

тии не имели интереса бороться 
за власть там, где отсутствуют ре-
альные ресурсы и возможности, да 
и у них слабая скамейка запасных. 
Редкие прецеденты были, когда 
оппозиция уверенно заходила в 
сельские поселения, и мы даже 
в меньшинстве были. В Стабне, 
например. Но это был нонсенс, 
из 400 поселений немного таких. 
Что касается нынешних выборов, 
ничего непредсказуемого не про-
изошло. Хотя ранее районный по-
литический ландшафт имел более 
широкий спектр по цветовой пар-
тийной гамме, там были и цвета 
других партий. Теперь другие цве-
та почти пропали. Тем не менее, 
наслаждаться «оглушительной» 
победой и почивать на лаврах мы 
не планируем. Теперь нам надо 
работать и понимать, что вся от-
ветственность лежит на «Единой 
России», в том числе, и за прово-
димую муниципальную реформу. 
Суть которой понятна, а вот оце-
нить результаты на практике нам 
еще предстоит. Потому что опыта 
такого нет. 

«Это честная реформа 
по отношению 

к людям»

— То есть, Смоленская об-
ласть оказалась первопроходцем 
в проведении муниципальной 
реформы? 

— Да. Мы первый регион, кото-
рый реформу провел сразу во всех 
муниципальных образованиях. Я 
убежден, что проводить ее надо 
было. И именно так, как она была 
проведена у нас. Это была честная 
реформа по отношению к людям. 
Потому что власть в сельских по-
селениях в основном была фор-
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мальной, де–факто там не было 
ни средств, ни сотрудников, ко-
торые могли бы реализовывать те 
полномочия, которыми были на-
делены органы власти. На уровне 
районов и то не везде есть полный 
комплект сотрудников и специали-
стов. Что уж говорить о сельских 
поселениях. Приведу пример. По-
строили в деревне газопровод, пу-
стили газ. И на балансе у сельского 
поселения возникает газопровод. 
Но чтобы его обслуживать, нужен 
аттестованный специалист, и пер-
вая же проверка со стороны Ро-
стехнадзора выдает предписание. 
А разве у поселения есть деньги, 
чтобы содержать этого специали-
ста? Район может себе позволить, 
сельское поселение — нет. И так 
по множеству вопросов подобные 
проблемы возникали. 

Теперь же в руках главы округа, 
у окружного Совета будут нахо-
диться консолидированные сред-
ства, которые станут планиро-
ваться на первостепенные нужды 
территорий. Условно говоря, так: 
нынче мы делаем дорогу в этом 
поселении, на следующий год — в 

другом, и так далее. А когда каждое 
поселение оперировало своими 
«копейками», они бы эту дорогу не 
сделали никогда. Теперь на депута-
тах, избранных в Советы округов 
(самое большое количество депу-
татов 21 — в Вязьме и в Гагарине, 
где–то их 15, где–то 8) лежит от-
ветственность за все поселения 
округа. И чтобы обеспечить каче-
ственную работу, им, конечно, по-
надобятся помощники.

Что будет с бывшими 
депутатами сельских 

поселений?

— Смотрите, какая история 
получается для партии в связи 
с муниципальной реформой. 
У «Единой России» была це-
лая армия депутатов сельских 
посе лений (400 посе лений 
с результатом более 80%). В 
ходе реформы эти люди по-
теряли свой статус, а партия 
потеряла количественный по-
казатель. 

— Да, действительно, в резуль-
тате реформы «Единая Россия» по-
теряла более тысячи депутатов. Что 
касается потери депутатского ста-
туса, здесь история неоднозначная. 
Во–первых, не было у людей боль-
шой заинтересованности стать де-
путатом сельского поселения. При-
чины те же — отсутствие реальных 
ресурсов для решения задач. Не 
было такой заинтересованности, 
которая существует на выборах 
в Государственную и областную 
Думы и на выборах Смоленского 
горсовета. Поэтому и конкуренции 
не было. «Единая Россия» должна 
была проводить предварительное 
голосование для отбора кандида-
тов в поселения, и зачастую очень 
сложно было даже на этом этапе 
обеспечить конкуренцию. 

Наша задача сейчас — ни в коем 
случае не упустить тех депутатов, 
которые действительно имели на-
строй на активную работу. Поэто-
му мы заранее проводили встречи 
с главами поселений и объясняли, 
что ни в коем случае никого не 
бросим.

— Какое применение будет 
этим бывшим депутатам сель-
советов? 

— Более чем достаточно сфер, 
где активные люди нужны. В окру-
гах сейчас начинается формиро-
вание общественных советов, мы 
туда пригласим этих людей. У нас 
есть институт помощников депута-
тов Смоленской областной Думы. 
Всего 41 депутат — если по 10 по-
мощников будет у каждого, можно 
вовлечь более четырехсот человек. 
Это серьезный потенциал. 

Далее. Всем, кто имел зарплату 
и в процессе реформы ее утратил, 
была предложена работа. И они 
либо трудоустроены, либо они от-
казались в силу каких–то своих 
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причин (нашли другое место рабо-
ты, либо решили уйти на пенсию). 
Поэтому здесь проблем не вижу. 

Тем более, что сегодня у нас са-
мый острый дефицит — дефицит 
кадров. Не бюджетных средств, 
не рабочих мест. У нас огромный 
дефицит людских ресурсов. Поэто-
му, конечно, на всех территориях у 
нас должны присутствовать люди, 
на которых мы можем опереться.

Вот когда в регионе случилась 
эта масштабная авария в сетях 
электроснабжения, я всех депу-
татов — членов нашей фракции, 
секретарей первичек обзванивал 
с просьбой: поезжайте в села. Есть 
населенные пункты, где прожи-
вают 7–5 жителей. И до них надо 
доехать обязательно, до каждого. 
Потому что электричества нет не-
сколько суток, телефон зарядить 
невозможно, чтобы позвонить в 
«скорую помощь», а вдруг у чело-
века нет даже таблеток от давле-
ния?! А вдруг помимо таблеток 
у человека даже воды нет? И та-
кое могло быть — водонапорные 
башни были обесточены, напора 
не было. Поэтому к каждому надо 
было прийти. Всё это мы держали 
на контроле — выезжали, обзва-
нивали, проверяли, помогали. Мы 
все были вовлечены в этот процесс. 
Без всякого пиара. Так что не надо 
думать, что в связи с укрупнением 
органов власти поселения с их про-
блемами окажутся без внимания. 

О выборах в 
Смоленский горсовет 

— В 2025 году предстоят вы-
боры в Смоленский городской 
Совет. Сейчас обсуждается тема 
перехода на мажоритарные из-
бирательные округа. Ваша пози-
ция какая: оставить смешанную 

систему или перейти к мажори-
тарной? 

— Здесь есть два момента, ко-
торые надо учитывать. Если мы 
хотим видеть адресных депутатов, 
чтобы люди шли и голосовали за 
конкретных кандидатов, чтобы по-
том в горсовете не появился кто–то 
неизвестный, прошедший по парт-
спискам, тогда надо останавли-
ваться на мажоритарной системе. 

Второй момент, который мы 
должны учитывать — то, что в 
2026 году нам предстоят выборы 
в Государственную Думу. И если 
мы уже сейчас начинаем готовить-
ся к этим глобальным выборам, 
то должны на выборах в горсовет 
«провести репетицию» по тому 
сценарию, по которому пройдут 
выборы в Госдуму. То есть, про-
водить выборы по смешанной 
системе, где будут не только фа-
милии кандидатов, но и партии. Я 
сторонник оставить все как есть. 
У нас впереди главные выборы, и 
если исходить из стремления уве-
личения явки, вовлечения в этот 
политический процесс все боль-
шего и большего количества лю-
дей, тогда нужно придерживаться 
смешанной системы. Хотя, не буду 
скрывать, мажоритарная система 
более выгодна для «Единой Рос-
сии». Но здесь нужно смотреть на-
много вперед. 

— Игорь Васильевич, вспо-
миная слова Путина о том, что 
участники СВО должны быть 
максимально представлены 
в органах власти на государ-
ственных и муниципальных 
должностях, не могу не задать 
вопрос: планирует ли «Единая 
Россия» выдвигать этих людей 
в качестве своих кандидатов 
на выборах в Смоленский гор-
совет?

— Да, но у нас обязательно 
будет предварительное голосо-
вание. Оно будет проходить по 
первой модели в электронной 
форме. Электронная форма не 
подконтрольна никому, это я за-
являю твердо и уверенно. И если 
наш участник СВО в ходе пред-
варительного голосования про-
играет конкуренту, то, как бы мы 
его ни поддерживали, он не смо-
жет стать кандидатом от партии 
«Единая Россия». Мы его просто 
не сможем выдвинуть. 

— Беспартийный человек мо-
жет принять участие в предва-
рительном голосовании «Еди-
ной России» с тем, чтобы в слу-
чае победы идти кандидатом от 
партии?

— Чтобы принять участие в 
предварительном голосовании 
нужно быть либо сторонником 
партии, либо членом партии. Что-
бы стать сторонником партии, 
нужно прийти в Совет сторонни-
ков или в местное отделение ЕР и 
подать заявление (и, конечно же, 
избавиться от другой партийно-
сти, если она есть). 

— Уже началась работа по под-
готовке к выборам в Горсовет? 
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— Мы эту работу и не заканчива-
ли. Как только у нас заканчиваются 
одни выборы, на следующий день 
мы начинаем заниматься другими: 
смотрим выборное одеяло, про-
водим консультации, формируем 
списки. Мы работаем не от выборов 
до выборов, мы всегда в процессе. 

«У нас еще 
и губернатор 
единоросс — 

деятельный, 
активный 

и результативный»

— Вам как председателю Думы 
и лидеру смоленских единорос-
сов довелось поработать с губер-
натором–членом ЛДПР. Сейчас у 
нас губернатор–единоросс. Раз-
ница есть?

— Есть. Тут даже и думать не-
чего. Когда у нас был губернатор 

Алексей Владимирович Остров-
ский, представитель ЛДПР, не 
скрою, он много чего делал для 
«Единой России». Мы работали 
конструктивно. Но люди все–таки 
с оглядкой на партийность главы 
региона голосовали. Теперь у нас 
губернатор Василий Николаевич 
Анохин, который представляет 
одну партию с президентом, и у 
людей это «раздвоение» в голове 
исчезло. И это, в том числе, одна 
из причин нынешнего высокого 
рейтинга «Единой России» в Смо-

ленской области. Но главное — это 
поддержка президента. Президент 
создал эту партию, президент слы-
шит эту партию. То, что партия 
предлагает, он претворяет в жизнь. 

Я могу много примеров при-
вести: и ремонт школ, и ремонт 
межквартальных проездов, и «Го-
родская среда». Мне могут возраз-
ить, что это бюджетные деньги, и 
партия здесь ни при чем. Да нет же! 
Все эти проекты разрабатывались 
на площадке «Единой России». 
Любой серьезный проект требует 

очень большой работы. Возьми-
те наш проект по капитальному 
ремонту школ. Это не нацпроект. 
По государственным программам 
строятся новые школы, новые 
детские сады. Мы видим, сколько 
это требует средств и времени. А 
у нас есть школы в районах, и мы 
знаем, что это здания с крепкими 
стенами, но внутри всё изношено: 
электрика, сантехника, крыши. То 
есть здания требуют капитального 
ремонта. Привести всё это хозяй-
ство в порядок нашему бюджету не 

под силу. С помощью регионально-
го бюджета мы можем капитально 
ремонтировать по одной школе в 
год. А у нас 27 муниципалитетов. 
Поэтому великое дело, что феде-
ральный бюджет здесь подставил 
нам плечо. Посмотрите, сейчас у 
нас в работе уже 18 объектов. Мы 
начинаем ремонтировать обще-
жития средних профессиональных 
образовании. На общежития тех-
никумов без слез не взглянешь. И 
то, что мы сегодня уделили этому 
внимание — дорогого стоит. 
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— Как бы вы определили ны-
нешний политический мейн-
стрим? У ведущей партии, кото-
рая де–факто является главной 
движущей политической силой 
(и в стране, и в регионах), какие 
«маячки»? Что определяет поли-
тический фон? 

— Главный политический 
фон — это СВО, это авторитет 
президента. У нас еще губернатор 
единоросс — деятельный, актив-
ный и результативный. И со сторо-
ны «Единой России» мы же видим, 
сколько проектов реализуется, в 
том числе, патриотических. Мы 
идем в ногу с президентом и пра-
вительством.

Посмотрите, война идет, госу-
дарству брошен вызов. А мы ре-
монтируем школы, реконструиру-
ем городские парки, скверы, межк-
варталки, и все люди понимают: 
мы верим в сильную Россию, ве-
рим в нашу Победу, и по–другому 
быть не может. 

«Законопроекты 
об абортах — очень 

тонкая тема»

— Ваше выступление на пле-
нарном заседании форума по 
защите традиционных ценно-
стей, который прошел в Смо-
ленске, вызвало аплодисменты. 
Так зал отреагировал на вашу 
инициативу о том, что законо-
проекты, которые принимаются 
Смоленской областной Думой, 
будут проходить экспертизу на 
соответствие традиционным 
нравственным ценностям. Есть 
практические шаги в этом на-
правлении?

— Работаем уже. Мною создана 
рабочая группа, в которую в каче-
стве сопредседателя вошел наш 

владыка Исидор, и по его предло-
жению туда войдет еще ряд свя-
щеннослужителей, в том числе, 
из Рославльской епархии. Кроме 
того, там будут представители на-
уки (СмолГУ) и, конечно же, де-
путатский корпус — те депутаты, 
которые желают в этом направле-
нии работать. 

Я лично встречался по этому 
вопросу с ректором «Российско-
го православного университе-
та святого Иоанна Богослова» 
Щипковым Александром Влади-
мировичем, мы проговаривали 
работу этого органа, и пришли к 
тому, что начнем ее со следующе-
го года. Будем внимательно смо-
треть все законопроекты. В том 
числе, я уверен, что доработаем 
наш законопроект о склонении 
к искусственному прерыванию 
беременности. Вы знаете, что мы 
приняли этот законопроект, но 
он требует доработки. Практики 
его применения в России пока 
нет, только в восьми регионах 
он действует. Мы начали его ре-
ализовывать, и уже при первом 
соприкосновении видим, куда 
нужно двигаться, каких поправок 
он требует. Плохо, если закон не 
отвечает запросу жизни. Зако-
нопроекты об абортах — очень 
тонкая тема, и мы подходим к 
подобным законопроектам через 
приемы граждан, через работу с 
жителями региона, особенно с 
молодежью. 

«В первую поездку 
туда мы сразу попали 

под обстрел»

— Вы регулярно посещае-
те наших бойцов в зоне СВО. 
Сколько раз вы побывали за 
ленточкой?

— Скажу честно, не считаю. Не 
веду счет этим делам. Вот честно. 
Больше десяти точно.

— Самое яркое впечатление в 
вашу первую поездку в зону бое-
вых действий? Было что–то, что 
вас потрясло? Понятно, что вы 
настраивались, понимали, куда 
вы едете, тем не менее.

— Первое. Вот некоторые вещи, 
которые, вы правильно сказали, 
оставляют очень яркое впечатле-
ние и немного по–другому застав-
ляют смотреть на какие–то момен-
ты здесь. В первую поездку мы сра-
зу попали под обстрел. И сегодня, 
когда люди устраивают фейервер-
ки на праздники, говорю им — ре-
бята, хотите острых ощущений, со-
бирайтесь, езжайте на передовую. 
Вы будете слышать прилет, отлет, 
когда наши там в 100–120 метрах 
бьют из «Градов», трясется земля, 
трясется небо, и летит ответка. И 
когда она прилетает — и земля, и 
воздух сотрясаются. И куда при-
летит ответка — ты не знаешь. 
Может, на твою голову. Поэто-
му каждый нормальный человек 
это воспринимает, естественно, с 
определенным страхом. Не с пани-
кой, не с ужасом, а с определенным 
страхом. Это первое. 
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Второе. Я был удивлен вот чем: 
идет война, а наши ребята активно 
строят там дороги, активно их ре-
монтируют. Никто об этом не пи-
шет. Я в 2014 был на Украине в Тру-
скавце. Страшнее дорог в жизни не 
видел. Мы с вами не знаем, что та-
кое бездорожье, поверьте мне. Там 
поездка на автобусе, как лодка при 
шторме — он из ямы выехал, и тут 
же в новую спускается. И передви-
жение было только по обочине, где 
автомобили утрамбовали украин-
ский чернозем, и там можно было 
как–то на более высокой скорости 
проехать. А сейчас все обочины 
засыпаны «лепестками» («лепест-
ки» — легкие пехотные мины), 
поэтому не свернешь. И вот наши 
строят хорошие, качественные до-
роги. Это я уже оцениваю как че-
ловек, который не первый раз туда 
поехал. Вот реалии. 

И еще удивил меня Донецк. Там 
розы цветут… Люди к обстрелам 
относятся уже спокойно. Привык-
ли. К началу СВО они уже восемь 
лет под обстрелами прожили. Реа-

гируют поэтому буднично. Будто 
прошел дождь с градом, к приме-
ру, все спрятались, непогода от-
бушевала — и ладно, никто о нем 
не вспомнит через полчаса. Ну, 
конечно, кроме тех, когда кого–то 
потеряли, это бесспорно. Вот это 
такой третий момент.

Ну и последнее, что удивило — 
контраст. Контраст по уровню 
жизни. Заезжаем из Белгородской 
области (она одна из наиболее бла-
гополучных у нас) и видим одну 
картину, а по ту сторону грани-
цы, буквально через 30–50 кило-
метров, пошли скукоженные, как 
грибы, халупы с маленькими окон-
цами, крыши, поросшие мхом…

— Как у Гоголя…
— Вот правильно вы сказали, 

как у Гоголя. Редко какой–то там 
добротный дом увидишь, в основ-
ном на 95% картина именно такая. 
Удручающая. Только с приходом в 
состав России у территорий и лю-
дей, на них проживающих, появля-
ются новые возможности. Россия 

вдыхает жизнь в освобожденные 
территории, и это вызывает поло-
жительные эмоции. 

И разговаривая с местным на-
селением, я отчетливо понимал, 
что это наши русские люди. Ино-
гда легкий суржик в разговоре про-
скакивает, но в основном там рус-
ская речь. И надписи на заборах, 
вот эти детские граффити: «Света 
плюс Коля равняется любовь», «Я 
тебя люблю, Наташа» на всю эту 
стену. То есть ментальность вся 
абсолютно наша. Я говорю про 
юго–восток Украины, где я был. 
Это наши люди. И мы не имели 
права их бросить. Абсолютно вер-
ное решение было президента о 
начале СВО. Никто бы этим людям 
не позволил разговаривать на сво-
ем языке, писать на русском язы-
ке. Всех, кто вставал бы против, 
просто уничтожали, что и делали 
украинские нацисты на других 
территориях. Эти факты, к сожа-
лению, есть…  

(Продолжение интервью читайте 

после новогодних каникул)
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За плечами преподавателя 
английского языка Гарриэт 
Джеймс Блэк 17 лет работы 

в сфере образования, но учиться 
она продолжает до сих пор: ба-
калавриат в ведущем вузе России 
она дополнила курсами профес-
сионального мастерства TESOL 
(Teaching English to Speakers of 
Other Languages) в Америке и ма-
гистратурой в Испании. В Новый 
год Гарриэт войдёт с ещё одной 
специализацией — сейчас уро-
женка (тогда ещё) Ленинграда 
заканчивает курсы переподготов-
ки, чтобы быть ещё и школьным 
психологом… в средней школе 
смоленского райцентра. Если быть 
точнее, то ближайшие пять лет жи-
тельница северной столицы прове-
дёт в Сычёвке.

«Я родилась 
в несуществующей 
стране — в СССР»

— Гарриэт, когда зародилось 
ваше желание «обучать людей»?

— Эта история о силе воли. В 
семье я первый человек с выс-

шим образованием, у матери и 
отца высшего образования не 
было, мне пришлось побороться, 
чтобы доказать, что это что–то 
ценное и нужное. Мои родите-
ли — замечательные люди, ра-
бочие люди, они привыкли мно-
го и напряжённо работать, но в 
их картине мира высшее образо-
вание и хорошая жизнь связаны 
не были. Даже был стереотип, 
что девушке высшее образова-

ние может помешать создать ка-
рьеру и семью.

— Кто ваши родители по про-
фессии?

— Папа работал на железной до-
роге, мама — домохозяйка.

— Откуда вы родом? У вас ин-
тересное имя.

— Я коренная ленинградка, 
родилась в смешанной семье — 

Большие перспективы малой земли: 

как «Земский учитель» открыл второе 

дыхание в смоленских школах на селе
За плечами преподавателя английского языка Гарриэт Джеймс Блэк шесть языков, 17 

лет работы в сфере образования и обучение на нескольких континентах, но ближайшую 

пятилетку она проведёт в средней школе №2 Сычёвки. Как, зачем и почему — 

разбирался «О чём говорит Смоленск»

Екатерина СИДОРЕНКО
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отсюда и имя, фамилию подарил 
мне муж. Я не носитель языка, но 
у меня очень хорошее произноше-
ние. Гарриэт это имя, Джеймс — 
отчество, Блэк — фамилия.

Я родилась в несуществующей 
стране — СССР. Да, Санкт–Петер-
бург — мой родной город, но я 
была настолько удачливым челове-
ком, что поездила по разным стра-
нам и городам России, поэтому 
понимаю, что происходит вокруг.

Попала я на педагогику совер-
шенно случайно, я всегда любила 
языки, литературу, подавала до-
кументы в несколько вузов, но я 
остановилась на РГПУ имени Гер-
цена. Я пошла туда совершенно не 
задумываясь, а потом на практике 
в школе я поняла, что мне легко 
дается объяснять и вдумываться 
в детали.

Знаете, есть такой термин 
«theory of mind» (теория разу-
ма) — возможность представить 
одному человеку, как мыслит дру-
гой. Это позволяет проиграть судь-
бу другого человека — меня всегда 
это очень интересовало: напри-
мер, почему он так мыслит, поче-
му в школе объясняют одинаково, 
но кто–то понимает, а кто–то нет. 
Мне интересно «вкапываться» в 
других людей, понимать, что они 
понимают.

Ошибки, святые люди 
и «Лондон 

из зэ кэпитал 
оф Грейт Британ»

— Сейчас подход к изучению 
иностранных языков изменил-
ся: во многом упор делается на 
создание условий для самообу-
чения, а раньше преподаватели 
ограничивались заучиванием 

топиков с тем самым «Лондон из 
зэ кэпитал оф Грейт Британ»…

— Я считаю, что они святые 
люди! Нам с вами несказанно по-
везло — если мы чего–то не знаем, 
мы можем пойти в переводчик, по-
общаться бесплатно в приложениях 
с людьми из других стран, у нас есть 
возможность куда–то поехать. А они 
хранили материалы, из поколения в 
поколение передавали архивы, ска-
ны и пытались в этих непростых ус-
ловиях нас чему–то научить. Я счи-
таю, что этот огромный труд нельзя 
недооценивать. Но сейчас парадиг-
ма в педагогике сильно поменялась: 

ускорился темп жизни и появились 
абсолютно практические задачи: 
мы изучаем язык не для постоянно-
го чтения текстов и работы со слова-
рем. У нас простая цель: общаться. 
Моя цель — научить учеников гово-
рить и писать не «в учебнике». Для 
этого мы обсуждаем погоду, заказ 
еды, возврат товаров, разыгрываем 
реальные сценки. Ещё момент, раз-
ительно отличающий современного 
обучение — показывать детям, что 

ошибки — это нормально. Я не над-
смотрщик, а помощник, который 
создает условия для общения, а не 
только даёт теорию.

— Вам не кажется, что такой 
бережный подход лишает уче-
ника «зубов», делает результат 
медленным и не всегда эффек-
тивным?

— Нет. Ученики старой шко-
лы зачастую не могут и двух слов 
связать за границей, они не уме-
ют того, что могут современные 
дети — не хватает уверенности в 
себе. Наши дети привыкли к ком-

муникации, к живой речи, делая 
ошибки в словах, они смогут вы-
разить свою мысль. Потому что не 
боятся ошибок. Это самое ценное.

— Какие пережитки в школь-
ной практике нуждаются в пере-
менах?

— У нас потрясающие учителя, 
они сердце отдают детям, проходят 
курсы повышения квалификации. 
Проблема кроется глубже: спасибо 
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нашему президенту, который при-
нял решение о введении единого 
стандарта для учебников по рус-
скому языку, но в английском пока 
такого нет. Критиковать я учебни-
ки могу бесконечно: ребенок пере-
ходит в другую школу и попадает 
в другой мир, а ещё не может про-
читать задание — всё на англий-
ском, плюс само задание может не 
соответствовать уровню развития 
ребенка. Как будто методисты не 
видели детей в глаза и читали о 
них в теории: по их мнению, одна 
грамматическая тема легко усваи-
вается за урок, в каждом занятии 
по 15 новых слов, но нет «базы»  — 
как построить предложение, тек-
стов для чтения и прочего.

Первый блин комом

— Быть учителем — это про 
рутину или творчество?

— Абсолютно про творчество, 
надо быстро реагировать на вопро-
сы, адаптироваться, быть готовым 
к любой ситуации. Сейчас дети 
другие — они более эгоцентрич-
ные, эмоциональные, невоспри-
имчивые, их нужно понять. А их 
эмоции нельзя воспринимать лич-
но. Как вы относитесь к дождю? 
Понятно, что, если вы в красивой 
юбке, дождь — это неприятно. Но 
против вас дождь ничего не имеет. 
Как и дети. У них может быть пло-
хое настроение, которое они могут 
не контролировать, но это нужно 
уметь переживать.

— Каким был ваш первый 
урок?

— Ужасным. Я рано пошла в 
школу и в университет поступила 
несовершеннолетней. На первой 
практике мне только исполнилось 
18 лет — я была на уроке у ребят 

своего возраста, 11 класс. Они сме-
ялись, задавали личные вопросы, 
от которых я краснела. После уро-
ка я пошла плакать. Очень сильно 
разочаровалась в себе, но вернуть 
веру в свои силы помогла началь-
ная школа — с ними у нас много 
точек соприкосновения (у меня 
«детские» хобби — я рукодельни-
чаю, делаю мебель и одежду для 
кукол, раскрашиваю их). Теперь 
я отношусь ко всему с интересом: 
как я могу помочь, а если вот так 
объясню, может, так получится?

Малая земля и 
большие перспективы

— Вы участница программы 
«Земский учитель» (программа 
предусматривает выплату мил-
лиона рублей учителям, которые 
переехали для работы в малые 
города и сёла — прим. ред.) Как 
вы решились на переезд, и с чем 
столкнулись?

— Мы решили переехать, потому 
что позволяли условия — у нас пока 
нет детей, муж работает онлайн. К 
такому изменению жизни мы были 
готовы, но вообще, далеко не все 
петербуржцы привыкли так много 
ходить пешком. Мы за пять дней 
до подписания договора узнали, 
что прошли по программе, шустро 
всё собрали и переехали. Но это 
сжатые сроки, думаю, для многих 
это было бы проблематично. Из 
плюсов — хорошие подъёмные, из 
минусов — нужно иметь стартовый 
капитал на поездку. У нас были на-
копления, и мы смогли отправить 
50 коробок вещей транспортной 
компанией, купить билеты и здесь 
докупить всё до мелочи. Но это 
Смоленская область. А например, 
на переезд в Ямало–Ненецкий ав-
тономный округ или на крайний 

Профессия — учитель

Участники программы «Земский 

учитель» — учителя, имеющие 

среднее профессиональное или 

высшее образование и отвечаю-

щие квалификационным требо-

ваниям, указанным в квалифи-

кационных справочниках, и (или) 

профессиональным стандартам.

Переезд

Переезд в сельский населенный 

пункт, либо рабочий поселок, либо 

поселок городского типа, либо 

город с населением до 50 тыс. 

человек.

Работа в течение 5 лет

Фактическое исполнение обязан-

ностей в течение 5 лет со дня 

заключения договора.

Результаты

В ноябре 2024 года пять педаго-

гов присоединились к программе 

«Земский учитель» и уже влились 

в коллективы сельских школ 

Смоленщины. Четыре учителя 

перебрались для работы в районы 

из Смоленска, а одна приехала из 

Санкт-Петербурга. 

В среднюю школу № 1 Десногор-

ска пришел учитель математики 

Сергей Корнеев, в Богородицкую 

СШ — учитель начальных классов 

Елена Богданова. Еще три педагога 

будут преподавать английский 

язык: в школе № 8 в Ярцеве начала 

трудиться Татьяна Блинова, в СШ 

№ 8 в Сафонове — Татьяна Рома-

нова, а ребят из второй школы в 

Сычевки погрузит в тонкости язы-

ка Блэк Гарриэт Джэймс, которая 

ранее жила в северной столице.
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север может потребоваться около 
200 тысяч. Но, опуская малочис-
ленные минусы, здорово, что такая 
программа вообще есть.

— То есть вы из Санкт–Петер-
бурга взяли мужа, 50 коробок с 
вещами и отправились работать 
в школу в Сычёвке? Зачем?

— Потому что я бы никогда не 
пошла работать в школу в Санкт–
Петербурге, там очень жёсткие 
требования к учителю: в одной из 
гимназий мне сказали, что своей 
внешностью я пропагандирую не-
здоровый образ жизни. Я понимаю 
отказ, но не понимаю желание 
обидеть. Отказ — это «нет». Сре-
ди критериев — одежда, макияж, 
внешность, возраст. Всё, что никак 
не влияет на компетенции специ-
алиста. Учитель становится сим-
патичной гувернанткой, которая 
терпит капризы ребенка. Это не то, 
чего бы мне хотелось.

Причин участия в программе 
много. Мне очень нравится образ 
жизни, который я сейчас веду: не 
пользуюсь транспортом, могу пеш-
ком дойти до места работы, вижу 

времена года (в Питере мало дере-
вьев, мозгу кажется, что ты в ма-
трице), это меня расслабляет. Ну, и 
выплата в миллион — у нас ипотека 
в Санкт–Петербурге, выплачивать 
её непросто. Сейчас нам предоста-
вили квартиру (одну из лучших в 
городе) рядом со школой, мы пла-
тим только за ЖКХ, здесь есть всё 
необходимое. Мы даже начали за-
думываться, а не остаться ли нам 
после окончания программы (мо-
жет, поступлю ещё и в Смоленский 
государственный университет — 
желание продолжить изучение на-
уки не покидает). Здесь чисто, есть 
парк у реки, ухоженные улочки, 
краеведческий музей.

— Дети в смоленской глубин-
ке другие?

— Да, они «чище». Имеют пред-
ставление о реальности, не «зави-
сают» в соцсетях. Больше радуются 
новому. Например, мы разбирали 
с 11 классом песню «Desert rose» 
Стинга — они слушали! Сейчас в 
популярных у петербуржцев он-
лайн–школах уроки вообще бло-
геры ведут — это не педагоги, не 

психологи. Это тамада. Но спрос 
рождает предложение — это ха-
рактеризует детей из столичных 
городов.

— У вас были ожидания от этой 
работы?

— Когда работаешь с детьми, 
привыкаешь, что нельзя иметь 
никаких ожиданий. Некоторые 
ожидают, что ребёнок будет опре-
делённого склада ума, характера, 
способностей. Это не совсем вер-
но. Жизнь — это череда событий, а 
ожидание — наша попытка контро-
лировать это неизведанное. 

— Что вы чувствуете, когда ста-
вите плохую оценку?

— Чувствую, что даю шанс ис-
правиться. После уроков я остаюсь, 
чтобы у ребят была возможность 
изменить оценку.

— Самое приятное в про-
фессии?

— Творчество, я развиваюсь по-
стоянно.

— Сколько длился ваш самый 
длинный рабочий день?

— Четырнадцать часов.

— Что самое главное вы как 
учитель даёте ученику?

— Навык: учу их, как учиться. 
Даю ту самую «удочку».

— Если оглянуться назад, вы 
бы хотели учиться у такого чело-
века, как вы?

— Да, безумно, это главное. В 
моей школе была травля, недобро-
совестный подход к обучению, в 
очень многом. Тогда я поняла, что 
хотела бы стать буфером, чтобы, 
воспитывая детей, помочь той ма-
ленькой девочке, коей когда–то 
была я. 



29№12 // 16 декабря

смоленское наследие

Вот уже более двадцати лет издательство «Мад-
жента» издает книги смоленских авторов, боль-
шие сборники по краеведению и истории Смо-

ленщины. Среди этих изданий особое место занимают 
публикации, посвященные творчеству нашего велико-
го земляка Александра Трифоновича Твардовского. 

В большом интервью журналу «О чем говорит 
Смоленск» руководитель издательства Елена Мини-
на рассказала о важности этой работы, новой волне 
популярности творчества Твардовского среди бойцов 
на фронте и о связи семьи знаменитого поэта с его 
малой Родиной.

— Елена Александровна, расскажите об исто-
рии создания своего издательства. Как вы вообще 
пришли к тому, чтобы заниматься именно этим 
делом?

— У меня мама — учитель литературы и русского 
языка. Мы жили в Эстонии, я родилась и выросла там, 
школу окончила. После училась в Москве в полигра-
фическом институте, затем по распределению попала 
в головной институт комплексных проблем полигра-
фии. Но, честно говоря, я никогда не хотела жить в 
Москве. Выросла в небольшом эстонском городке, с 
одной стороны был лес, с другой — море. В большие 
города меня никогда в жизни не тянуло. 

Моя старшая сестра до этого уехала сюда, в Смо-
ленск. Я помню, как мы приехали к ней рано утром 
на поезде. Просыпаюсь в купе и вижу из окна неверо-
ятно красивую панораму: крепостная стена, высокие 

деревья, солнце всходит. Это меня настолько пораз-
ило, что я сразу решила, что хочу жить именно здесь. 
Настоящая любовь с первого взгляда.

Поначалу я работала в редакционном отделе СГУ, 
но вскоре мне захотелось начать свое дело. Наверное, 
как Стрелец по знаку зодиака, я не могу так работать, 
чтобы мной кто–то руководил (улыбается).

— Как появилось такое необычное название — 
«Маджента»?

— С названием издательства я очень долго му-
чилась, придумывала множество вариантов, но все 
было не то. Но потом вдруг осознала, что мой люби-
мый цвет — маджента. Вообще это полиграфический 
термин, так обозначается пурпурный цвет. Так и ро-
дилось название издательства. Видите, здесь у меня в 
кабинете очень много красного. И в жизни он меня 
постоянно сопровождает.

— Есть ли у вашего издательства какая–то особая 
специализация?

— Вообще, мы печатаем всё. Но как–то так само со-
бой получилось, что в приоритете у нас краеведение. 
Я никогда раньше особенно не увлекалась ни исто-
рией, ни краеведением, но когда сюда переехала, то 
постепенно начала узнавать больше о Смоленщине. 
Оказалось, что здесь такое историческое наследие, 
какого нет вообще нигде больше, ни в одном регионе 
России. Тут и невероятная череда событий происхо-
дила, и жили необыкновенные люди. А главное, какое 

Елена Минина

«Наши ребята берут с собой 

«Василия Теркина» 

на боевое задание как оберег»

Интервью руководителя издательства «Маджента» — о мистической связи поколений, 

трепетной дружбе с Валентиной Твардовской и их общей любви к Смоленску

Ия ЯСТРЕБКОВА
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огромное влияние история Смоленщины оказала на 
судьбу страны.

— Я знаю, что вы издаете много книг, посвящен-
ных наследию Александра Трифоновича Твардов-
ского, и что вы в целом очень близки его семье. 
Можете поделиться некоторыми подробностями 
с нашими читателями?

 — Много лет мы были очень дружны с Валентиной 
Александровной (старшая дочь Твардовского — ред.), 
в первую очередь. С Ольгой Александровной (млад-
шая дочь Твардовского — ред.) тоже, но в меньшей 
степени. В свое время я издавала журнал «Смоленская 
дорога». Там у нас целый раздел был посвящен имен-
но Твардовскому. Валентина Александровна всегда 
давала туда какие–нибудь эксклюзивные статьи. Они 
же с сестрой постоянно расшифровывали документы, 
дневники Твардовского. Особенно в последние годы 
старались успеть сделать как можно больше. 

Я ездила в Москву на редколлегию журнала и всегда 
заезжала к Валентине Александровне. Мы с ней очень 
о многом говорили. В какой–то момент я узнала, что 
она родилась в Смоленске, но никогда сюда не ездила. 
Хотя ее постоянно приглашали на различные меропри-
ятия, она всегда отказывалась.

Я спросила: «Почему?» Она ответила, что смоляне не 
очень хорошо относятся к Твардовскому. Вспоминала, 
что в его адрес были гонения, публиковались негатив-
ные отзывы о его творчестве. И у нее сложилось такое 
впечатление, что в Смоленске Александра Трифонови-
ча вообще не воспринимают. Я пыталась убедить, что 
это вовсе не так, но она была непреклонна.

На это влияла и ситуация с премией имени Твар-
довского. Валентина Александровна и Ольга Алек-
сандровна были очень принципиальными людьми. 
Они видели, что зачастую премия вручалась не тем, 
кто ее заслуживает, а по условному «бартеру». На-
пример, кому–то из союза писателей в какой–либо 
области вручалась эта награда, а потом они в ответ 
нашим смоленским авторам давали свою премию. 
Был шум в прессе, ситуация получила большой от-
клик. Я привезла письмо от Твардовских, написала 
своё, их опубликовали, из–за чего и развернулась 
дискуссия. 

Чтобы как–то решить эту проблему, я записалась 
на приём в областную администрацию и попросила 
Валентину Александровну приехать на эту встречу. 
Пришлось её уговаривать, но в итоге она согласилась. 
Помню, было 1 сентября, мы пришли на эту встречу, 

все прошло прекрасно. В администрации согласились 
поменять состав комиссии, которая принимает реше-
ния о вручении премии, некоторые положения уста-
ва, чтобы сделать награду по–настоящему достойной.

Хотелось как–то еще с пользой использовать приезд 
Валентины Александровны, поэтому мы решили про-
вести презентацию военных дневников Твардовского в 
Литературной гостиной нашей областной библиотеки. 
Она думала, что мало кто придет на это мероприятие, 
была настроена весьма скептически. Но в библиотеке 
оказалось столько желающих послушать Валентину 
Александровну, что всем места в Литературной гости-
ной не хватило.

Валентина Александровна выступала, рассказывала 
о книге, да и вообще обо всем, отвечала на вопросы, а 
зрители ее не отпускали. Я не помню, сколько часов это 
длилось, но мы точно просидели до позднего вечера. 
После презентации мы шли в гостиницу, несли гору 
букетов, которые ей подарили, и она мне призналась: 
«Я такого не ожидала…»

С тех пор она регулярно приезжала. Мы тогда и ре-
шили проводить ежегодные «Твардовские чтения».

— На вашей страничке в социальных сетях я 
наткнулась на посты о том, что вы выпустили не-
сколько тиражей знаменитого «Василия Теркина» 
и отправляете эти книги нашим бойцам на передо-
вую. Как пришла такая идея?

— У меня сын — военный, он участвует в спецопера-
ции. Я хотела для него и его бригады сделать какой–то 
особенный подарок, поддержать их в трудные времена. 
Многие знакомые в первые месяцы СВО спрашивали, 
не собираюсь ли я напечатать репринтное издание 
«Василия Тёркина», чтобы книга выглядела так, как 
тогда, когда вышла впервые в 1942 году. 

Я позвонила Валентине Александровне и подели-
лась своей идеей. Она всецело поддержала эту ини-
циативу и согласилась написать предисловие к поэме, 
мне было важно, чтобы именно ее слова были в этой 
книге. Валентине Александровне тогда уже больше 90 
лет было, а она такие замечательные строки написа-
ла. Вот посмотрите последнее предложение, оно меня 
просто поразило, когда получила ее текст: «Василия 
Теркина стоит снова призвать в строй».

— Вы написали еще очень трогательную исто-
рию о том, как бойцы на передовой трепетно отно-
сятся к «Василию Теркину». Насколько я знаю, они 
даже как–то вышли с вами на связь, так?
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— Когда я делала эту книгу, то мне хотелось через 
нее соединить наших детей и их прадедов. Во время 
Великой Отечественной войны почти все солдаты 
носили с собой эту поэму. Формат книги сделан был 
специально, чтобы ее можно было положить в карман. 
Мы сохранили и обложку, и иллюстрации, сделанные 
великолепным художником Орестом Верейским.

Я считаю, что это вот такой привет от тех дедов, пра-
дедов нашим нынешним бойцам, с которыми Василий 
Теркин в одном строю вот уже больше 80 лет. Нам пока 
не удается напечатать большой тираж, нет спонсоров, 
в основном я сама как–то пытаюсь передать бойцам 
отпечатанные экземпляры. Но некоторое количество 
книг у нас купили. Чья–то бабушка приобрела две 
книжечки и оправила своему внуку на передовую и 
подписала примерно так: «Твой прадед воевал точно с 

такой же книжкой. Я ее хорошо помню, он с ней даже с 
войны пришел. Пусть это тебе будет подарок от него».

И вот связался со мной мальчик оттуда и говорит, 
что теперь эти книжки бойцы их отряда стали брать с 
собой, если идут на задание, как оберег. Но книги–то 
всего две, поэтому на всех не хватает. Попросили меня 
прислать им еще хоть несколько экземпляров. Может 
быть, получится после Нового года.

Интересно, что на фронт сейчас многие авторы пе-
редают свои книги в качестве гуманитарной помощи. 
А этот боец мне сказал, что в их подразделении почти 
никто эти книги не читает. Мол, откуда этим поэтам 
знать, как тут все происходит на самом деле, они же 
не были на войне.

— Вы говорите, что пока не получается издать 
поэму большим тиражом, почему?

— Если честно, в последнее время очень сильно 
разочаровалась в людях. За два года я обращалась ко 
многим своим знакомым, в различные структуры и 
ведомства. Как регионального, так и федерального 
уровня. У меня в почте уже есть отдельная папка, там 
больше 200 моих писем, но практически никто во-
обще никак не помогает. Иногда бывает оплачивают 
какие–то небольшие тиражи: 50–100 штук. В основ-
ном, все приходится делать за свой счет. Мне бы хоте-
лось, чтобы у всех наших солдат была такая книжка. 
Независимо от того, добровольцы или контрактники, 
смоляне или жители других регионов. Я считаю, что 
она должна попасть в руки ко всем. 

Но отчаиваться нельзя, мне все еще хочется верить 
в лучшее.

— Валентина Александровна ушла из жизни в 
прошлом году. Это предисловие к вашему «Василию 
Теркину» было последней ее работой?

— Нет, в ближайшее время выйдет большой сбор-
ник стихов Александра Твардовского, в него вошли его 
произведения, написанные о малой Родине и земля-
ках. Валентина Александровна была инициатором и 
одним из составителей сборника, написала большое 
предисловие прошлым летом, буквально за несколько 
месяцев до своего ухода.

В последнее время она мне часто звонила и посто-
янно просила передать привет Смоленщине. «Смолян 
всех помню, всех люблю» — повторяла она. Раньше 
такого не было, а вот в последний год своей жизни она 
как–то особенно прониклась к своей малой Родине и 
землякам. Мне показалось, что она ощутимо почув-
ствовала эти свои корни, и, думаю, помогла в этом и 
наша общая книга — «Смоленщина».

— Как вы думаете, есть ли вообще будущее у тра-
диционной бумажной книги?

— У меня нет никаких сомнений, что печатные из-
дания будут существовать и пользоваться спросом 
еще очень–очень долго. Запад сейчас немножко идет 
в этом плане впереди нас, и у них вот, например, сна-
чала появились аудиокниги, и вроде тогда сразу люди 
к этому кинулись, но сейчас уже интерес пропадает. 
И во многих больших городах люди возвращаются к 
традиционным книгам, ходят в библиотеки читать 
именно бумажные издания, покупают их в магазинах.

Я с оптимизмом смотрю в будущее. 
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Губернатор Смоленской обла-
сти Василий Анохин поздра-
вил жителей региона с Днём 

Героев Отечества. Он подчеркнул, 
что бойцы не только на поле боя 
служили стране, но и доказывали 
свою преданность на трудовом 
фронте, многие и сегодня продол-
жают самоотверженно защищать 
её суверенитет.

«За свою тысячелетнюю исто-
рию Смоленская 
земля подарила 
Отечеству сотни 
Героев. Их жизнь, 
р а б о т а ,  с л у ж-
ба — пример вы-
сокой граждан-
ственности и па-
триотизма для 
многих поколений 
земляков и соот-
ечественников. 
Они — честь, сла-
ва и гордость род-
ного края и родной 
страны. 

Особые слова 
признательно-
сти и благодар-
ности — героям 
нашего времени, ребятам, участни-
кам специальной военной операции, 
которые каждый день совершают 
подвиги ради мирного и свободно-
го будущего России», — отметил 
Анохин.

Активная работа по обеспе-
чению антитеррористической 
защищенности промышленных 
объектов региона продолжается 
в Смоленской области, заявили 
в региональном Минпромторге.

В начале месяца прошло со-
вещание под председательством 

заместителя губернатора и главы 
профильного министерства Пе-
тра Илюхина, посвящённое за-
щищенности заводов и предпри-
ятий от террористических угроз. 
В мероприятии приняли участие 
ответственные за безопасность 
сотрудники промышленных объ-
ектов, представители смоленской 
академии противовоздушной 
обороны.

«Сверили актуальную информа-
цию о предпринятых мерах: приоб-
ретены эффективные системы РЭБ 
и создания помех для беспилотных 
летательных аппаратов, анти-
дроновые ружья и другое. Обратили 
внимание на необходимость совер-
шенствования и усиления защиты 
промпредприятий на постоянной 
основе! Современные технологии 
не стоят на месте, и мы должны 
быть готовы к любым сюрпризам 
и изменениям», — подчеркнули в 
министерстве.

Туристический центр обустро-
или в Гагарине Смоленской обла-
сти в рамках нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства».

В этом году на развитие турист-
ской инфраструктуры в смолен-
ском райцентре было направлено 
больше 31 миллиона рублей из 
федерального и регионального 
бюджетов. На эти средства удалось 
привести в порядок здание будуще-

го туристско–ин-
формационного 
центра и прове-
сти благоустрой-
ство прилегаю-
щей территории 
(открытие ТИЦ 
запланировано 
на январь). На 
въезде в город 
установили сте-
лу, в центре по-
явились указа-
тели–ориентиры 
и карты–схемы 
для удобной пе-
шеходной нави-
гации, а также 
интерактивная 
стилизованная 

стела с анимированной картой и 
информацией о культурных досто-
примечательностях.

На улицах Гагарина установили 
арт–объекты, в Сквере ветеранов 
появились навес, качели, лавочки 
и вазоны, а в городском парке име-
ни Солнцева и на Петровской аллее 
установили малые архитектурные 
формы и оборудовали фотозоны.

В развитие этой работы по по-
ручению губернатора Василия 
Анохина в городском парке имени 
Солнцева также будут проведены 

Смоленщина: новости в двух словах
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масштабные преобразования. Они 
коснутся благоустройства входной 
группы, открытия шахматного 
павильона, оборудования новых 
спортплощадок и других активно-
стей для детей и взрослых.

Василий Анохин получил «се-
ребро» в индексе плотности 
международных контактов глав 
российских регионов от «Мин-
ченко консалтинг» за ноябрь 
2024 года. Эксперты особо отме-
тили личную встречу главы реги-
она с президентом республики Бе-
ларусь Александром Лукашенко. 
Вторую строчку смоленский гу-
бернатор разделил с главой При-
морского края Олегом Кожемяко. 
Первое место индекса занимает 
глава Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов.

Председатель Смоленской 
областной Думы Игорь Ляхов с 
рабочим визитом посетил Ви-
тебскую область. Парламента-
рий принял участие в выездном 
совещании постоянной комиссии 
Витебского областного Совета де-
путатов по вопросам социальной 
сферы и делам молодежи. Откры-
вая встречу, председатель Витеб-
ского областного Совета депутатов 
Дмитрий Демидов отметил своев-
ременность и важность обсужда-
емых тем.

«На повестке дня ряд важней-
ших вопросов, касающихся оздо-
ровления, туризма и реализации 
совместных проектов Витебщины 
и Смоленщины», — заявил он.

В своем выступлении Игорь Ля-
хов поздравил коллег с 25–летием 
Союзного государства России и 
Беларуси и подчеркнул важность 
дружбы и взаимодействия по са-
мым разным направлениям.

«У наших регионов очень много 
точек соприкосновения, но наиболее 
важным является партнерство в 

социальном секторе», — сообщил 
Ляхов.

Смоленская область заняла 
четвёртое место в стране по ди-
намике роста посещаемости. За 
январь–сентябрь 2024–го общее 
число постояльцев смоленских оте-
лей и гостиниц — более 367 000, 
что на 36% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
Как рассказал Василий Анохин, 
рейтинг составлен Минэконом-
развития РФ, в нём отображены 
предварительные итоги реализа-
ции нацпроекта по развитию от-
ечественного туризма:

«С прошлого года мы участвуем в 
реализации национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприим-
ства» и развиваем туристическую 
инфраструктуру. Было сделано 
многое: сформированы маршруты, 
информационные центры, активно 
ведётся продвижение нашего реги-
она, организуются масштабные и 
яркие события, поддерживаются 
проекты в сфере туризма».

Также большая работа прове-
дена для улучшения облика смо-
ленских городов и создания новых 
точек притяжения для гостей. Пра-
вительство Смоленской области 
продолжит развивать туризм, что-
бы малый и средний бизнес по всей 
области рос и дальше, повышая 
благосостояние смолян, работаю-
щих в отрасли, подытожил глава 
региона.

Ремонт гимназии имени Прже-
вальского в Смоленске пройдёт в 
2025 году. Об этом сообщил сена-
тор Руслан Смашнёв:

«Работы пройдут в рамках про-
граммы «Единой России» «Новая 
школа». Этот проект стал ча-
стью народной программы партии 
и получил поддержку президента 
России. За период ремонта строи-
тели обновят фасад и кровлю зда-

ния, отремонтируют помещения 
цокольного этажа, в которых раз-
мещаются гардеробные для обуча-
ющихся, коридоры и санузлы», — 
пояснил Смашнев.

На ремонтные работы из феде-
рального бюджета по заявке об-
ластного правительства планируют 
выделить свыше 120 миллионов 
рублей.

В этом году в Смоленской обла-
сти откроются шесть новых ФА-
Пов. По одному ФАПу появилось в 
деревне Черемушки, селе Хмелита, 
а также в деревне Знаменка Вязем-
ского района. Это позволит опера-
тивно предоставлять первичную 
медпомощь порядка 2500 смолян.

Также ФАПы оборудовали в По-
чинковском районе (в деревня 
Пересна, где проживает 817 чело-
век), Рославльском районе (в селе 
Богданово, где проживает 397 че-
ловек) и Ярцевском районе (в де-
ревне Третьяково, где проживает 
500 человек).

«Кроме того, для новых подраз-
делений было закуплено основное 
медицинское оборудование и при-
надлежности: дефибрилляторы, 
аппараты для измерения артери-
ального давления, кислородные ин-
галяторы, электрокардиографы, 
анализаторы гемоглобина и уровня 
холестерина в крови, наборы для 
проведения коникотомии и многое 
другое. В том числе, приобретено 
всё необходимое для проведения ос-
мотра и оказания первичной меди-
цинской помощи новорожденным 
детям», — пояснили в правитель-
стве Смоленской области.

Сейчас все эти пункты получают 
лицензии на осуществление меди-
цинской деятельности. После они 
заработают в полном объёме, а 
квалифицированные кадры начнут 
оказывать сельскому населению 
полную доврачебную помощь.
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Напомним, возведение ФАПов в 
регионе проводится в рамках нац-
проекта «Здравоохранение».

Центр подготовки волонтёр-
ского корпуса заработал в Смо-
ленске. Он займётся подготовкой 
ребят, которые будут помогать в 
проведении «Бессмертного полка», 
международных акциях «Георги-
евская лента», «Диктант Победы», 
«Сад Памяти» и других памятных 
мероприятий. Из обученных до-
бровольцев создадут региональ-
ное отделение международного 
волонтёрского корпуса 80–летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне, уточнил губернатор Васи-
лий Анохин.

«В честь этой памятной даты 
по всей Смоленской области будут 
организованы сотни мероприятий 
и акций. Чтобы вся полнота их 
содержания была воспринята мо-
лодёжью, нужно вовлекать ребят 
для участия и помощи в реализации 
масштабного плана празднования. 
Добровольчество — это мощный 
воспитательный инструмент, по-
зволяющий действенно передавать 
молодым людям историческую па-
мять. Призываю наших парней и 
девушек присоединиться к этому 
важному делу и внести свой вклад 
в масштабное празднование юбилея 
Великой Победы!» — подчеркнул 
глава региона.

На платформе «Умный Смо-
ленск» жители города определи-
ли наиболее подходящее место 
для нового монумента перво-
му космонавту Земли и земляку 
Юрию Гагарину. Более 54% про-
голосовавших сделали свой выбор 
в пользу территории возле торго-
вого центра «Гамаюн», уточнили в 
интернет–сервисе.

ЗАГС Смоленской области за-
пустил чат–бота в Телеграме. Вир-
туальный помощник рассказывает 

о работе учреждений, их местопо-
ложении, телефонах и графике ра-
боты, а также размерах госпошлин. 
Помимо этого, он сообщает о необ-
ходимых документах для регистра-
ции брака, рождения детей, смерти 
и развода. Для получения информа-
ции нужно просто задать вопрос 
чат–боту в телеграме: https://t.me/
ZAGS_67_bot.

Центр общения старшего по-
коления открылся в Велиже Смо-
ленской области на базе отделе-
ния социального фонда. Центр в 
Велиже (площадь Дзержинского, 9) 
стал семнадцатым таким центром 
для общения пожилых смолян в 
Смоленской области.

Среди задач нового учреждения 
в смоленском райцентре — орга-
низация экскурсий по памятным 
местам Смоленской области, про-
ведение лекций по повышению 
финансовой, правовой и компью-
терной грамотности пенсионеров 
и о здоровом образе жизни. Кроме 
того, смоляне смогут бесплатно 
посещать в центре в творческие 
кружки и смотреть фильмы. Пред-
варительной записи не требуется.

В Смоленске переедут подраз-
деления регистрационного учета 
Ленинского и Заднепровского 
районов «Городской управляю-
щей компании». Сообщается, что 
паспортные столы сменят прописку 
с улицы Кирова, д.5 на улицу Киро-
ва, д.29А.

Часы работы: понедельник, сре-
да, пятница — с 08:00 до 17:00, 
суббота и воскресенье – выходной. 
Контактные телефоны: 8 (4812) 22–
40–13 (Ленинский район), 8 (4812) 
22–40–07 (Заднепровский район).

Абсолютную победу на все-
российском конкурсе сочинений 
одержал четвероклассник Мат-
вей Позлевич из Вязьмы Смолен-
ской области. Конкурс по иници-

ативе Минпросвещения РФ ещё с 
2015–го проводит Государственный 
университет просвещения. В нем 
участвуют ученики 4–11 классов и 
обучающиеся организаций средне-
го профессионального образова-
ния. В этом юбилейном году на фе-
деральный этап поступило 417 ра-
бот из 89 регионов нашей страны.

Церемония награждения состо-
ялась в Общественной палате РФ. 
Дипломы получили авторы 100 
лучших работ, в том числе юный 
вязьмич Матвей Позлевич, воспи-
танник педагога 10–й школы смо-
ленского райцентра Натальи Ру-
денко. Вместе с ним абсолютными 
победителями стали ещё четверо 
участников.

Дипломы победителям и их на-
ставникам вручили ректор госуни-
верситета просвещения Наталия 
Наумова и замдиректора депар-
тамента государственной обще-
образовательной политики и раз-
вития дошкольного образования 
федерального министерства Сер-
гей Васин.

Главная новогодняя ель в Смо-
ленске будет установлена на пло-
щади Ленина до конца недели. 
Об этом сообщила директор МБУ 
«Зеленстрой» Виктория Майстрен-
ко в ходе еженедельной планерки в 
мэрии Смоленска.

«Продолжаем работу по под-
готовке к новогодним праздни-
кам. Устанавливаем световые кон-
струкции. Уже появились цифры в 
«Лопатинском саду» и арки на Ок-
тябрьской революции. На этой не-
деле закончим основные работы по 
установке главной елки», — уточ-
нила Майстренко.

Глава города Александр Новиков 
попросил ускорить эти работы:

«Новый год уже совсем рядом. Хо-
телось бы праздничное настроение 
создать смолянам пораньше». 
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